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 Report,  &  Minutes

 [Shri  H.  N.  Mukerjee}
 ment  (Posts  and  Telegraphs)  relating
 fo  Expandion  of  Srinagar  Telephone
 Exchange.
 toy  .

 ies  hrs.
 ‘COMMITTEE  ON  THE  WELFARE  OF
 SCHEDULED  CASTES  AND  SCHEDU-
 ‘  LED  TRIBES

 Reeorts  AND  MINUTES
 .

 .  SHR]  D,  BASUMATAR]  (Kokra-
 yhar):  4  beg  to  lay  on  the  Table  the
 tollowing  Reports  ana  Minutes  of  the
 Committee  on  the  Welfare  of  Sche-

 duled  Castes  and  Scheduled  Tribes:—

 (i)  Report  of  the  Committee  on  its
 visit  to  the  Headquaiters
 Office  of  the  Punjab  Nalional
 Bank,  Parliameni  Street,  New
 Delhi  m  September,  1975.

 (2)  Report  of  Study  Tour  of  Study
 Group  J  of  the  Committee  on
 iis  v.sit  to  Bhoval  Jabalpur.
 Varanasi,  Lucknow  and  Hard-
 war  in  December,  1975,

 (3)  Report  of  Study  Tour  of  Study
 Group  II  of  the  Commit'ece  on
 its  visit  to  Bombay,  Aurarga
 bad  and  Manipal  in  December,
 i975.

 (4)  Report  of  Study  Tour  of  Siudv
 Group  I  of  the  Commitee  on
 its  visit  to  Badli  and  Singhu
 villages  of  the  Union  lerzitory
 of  Delhn  and  Industrial  Train-
 ing  Institute,  Pusa,  New  Deth:
 in  February,  1976.

 (5)  Report  of  Study  Tour  of  Study
 Group  II  of  the  Committee  on
 its  visit  to  Chandpur  and
 Chatesar  villages  of  the  Union
 Terrifory  of  Delh;  and  Indus-
 trial  Training  Institute,
 Curzon  Road  and  Arab-ki-
 Sarai  in  February,  1976.

 (6)  Report  of  the  Committee  on  its
 visit  to  certam  DDA  Colonies
 and  a  Girls’  Hoste]  in  ‘the

 Bin
 Ynion  Territory  of  Delhi,  te
 March,  1976,  Tew

 (7)  Minutes  of  the  First  to  Forty-
 third,  Forty-ninth,  Forty-
 fourth  and  Fifty-fifth  sittings
 of  the  Commuttee.  .

 —

 2.03  hrs,

 BETWA  RIVER  BOARD  BILL

 THE  DEPUTY  MINISTER  IN  THE
 MINISTRY  OF  AGRICULTURE  AND
 IRRIGATION  (SHRI  KEDAR  NATH
 SINGH):  I  beg  to  move*-

 “That  jhe  Bill  to  provide  for  the
 establishment  of  a  Board  for  the
 creation  of  a  reservoil  at  Rajghat  by
 constiuction,  on  behalf  of  the  Gov-
 ernments  of  Madhya  Pradesh  and
 Uitar  Pradesh,  of  a  dam  on  the
 Betwa  river  at  Rajghat  and  [cr  the
 regulation  of  such  7९5९  voir,  be  taken
 imto  consideration.”

 As  the  Hon'h'e  Members  aie,  per-
 haps  awale  the  Rivcr  Betwa  is  a
 major  iributory  of  the  Yamuna  flow-
 ing  through  the  States  of  A\ladhya
 Prudesh  and  Uttar  Pradesh.  The
 Betwa  Canal  system  together  with
 Parichha  wei  was  constructerl  in  885
 the  Dhukwan  dam  constructed  wm  309,
 the  Matatila  dam  constructed  im  958
 and  these  together  with  a  few  o  her
 small  schemes  uillise  less  than  l/3rd
 of  the  total  water  resmuces  of  the
 Betwa.

 The  Bundelkhand  region  of  Uttar
 Piadesh  and  the  districts  of  Guna,
 Shivpur:  and  Datia  of  Muaahya  Pra-
 desh  bordering  the  Bundelkhand  re-
 gion,  are  drought-stricken  areas.  The
 existing  storages  provide  meagre  irri-
 gation  facilities  fo  these  arcas  and  are
 unable  to  supply  water  to  Jarge  pac-
 kets  in  this  region.

 The  Rajghat  site  on  the  Betwa  on
 the  Border  of  U.P.  and  M.P.,  provides

 *Moved  with.  the  recommendation  of  the  President
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 excellent  conditions  for  a  large  storage
 to  meet  jhe  irrigation  demands  of
 these  needy  areas.  The  question  of

 sharing  of
 the  waters  of  the  Betwa  in

 the  in  t  of  the  people  of  the  region
 teceived  considerable  attention  during
 the  course  of  the  last  three  years  by
 the  two  State  Governments  and  it  was
 in  August,  972  that  an  agreement  was
 reached  between  the  Chief  Ministers
 of  the  two  States  to  construct  a  sfo-
 Tage  dam  at  Riajghat  with  live  capa-
 city  of  62  TMC  (Thousand  million
 eubie  ft).  After  allowing  for  9  TMC
 for  the  committdd  use  downstream,

 the  balance  waters  will  be  shared
 equally  by  the  two  States.  The  total
 quantity  available  at  Rajghat  is  5
 TMC.  It  was  agreed  that  53  TMC
 will  be  utilised  by  M.P.  upstream  of
 Rajghat  and  the  balance  quantity  of
 62  TMC  will  be  available  at  Rajghat
 for  being  shared  between  M.P.  and
 U.P.  as  indicated  above.

 The  Rajghat  Dam  will  be  a  joint
 venture  of  Madhya  Pradesh  and  Uttar
 Pradesh  Governments,  and  the  estima-
 ted  cost  of  the  dam  is  Rs.  72.56  crores.

 The  Rajghat  Dam  will  have  a  3  axi-
 mum  height  of  28  metres  in  the  earthen
 portion  which  will  be  about  0  KM
 long  and  43  metres  high  in  the  maso-
 nry  portion  which  will  be  550  metres
 long.  The  reservoir  will  involve  sub.
 mergence  of  24  sq.  KM  comprising
 1  sq  KM  in  26  villages  in  U.P,  with
 a  population  of  over  10,600  and  03  sq.
 KM  in  22  villages  in  M.P.  with  a  popu-
 lation  of  over  8000.

 The  share  of  U.P,  in  the  Rajghat
 waters  wil]  be  utilised  in  extending
 irrigation  under  the  Betwa  Canal  sys-
 tem  and  that  of  M.P.  will  be  used  in
 extending  irrigation  under  the  exist:ng
 Bhander  Canal  system  and  in  ;rovid-
 ing  irrigation  to  the  areas  downstream
 of  the  dam.  This  scheme  will,  on  the
 whole,  provide  annual  irrigafion  to
 an  area  of  about  3  lakh  hectares.

 The  Rajghat  project  will  usher  in  a
 new  era  in  the  history  of  this  }ack-
 ward  region  and  he  a  model  of  an
 inter-State  understanding  leading  to
 %timum  utilisation  of  the  available
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 water  resources  of  an  inter-State  river
 for  the  mutual  benefits  of  the  vast
 population  of  this  region,

 The  construction  of  the  dam  wag  in.
 augurated  by  the  Prime  Minister  in
 April,  1973.  Subsequently  M.P.  had
 some  reservations  concerning  the  prto-
 ject  features.  A  supplemental  agree-
 ment  was  entered  into  between  MP.
 and  U.P.  on  9th  December  ‘1973.  Im
 this  agreement,  the  two  Chief  Minis-
 ters  agreed  to  the  setting  up  of  a
 Central  Control]  Boarg  under  the
 chairmanship  of  the  Union  Minster  of
 Irrigation  and  Power  for  the  speedy,
 smooth  and  efficient  execution  of
 various  inter-State  projects  of  UP,  and
 M.P,  including  the  Rajghat  project.
 They  also  agreed  that  the  construc-
 tion  of  the  Rajghat  Dam  should  be
 entrusted  to  a  project  authority  to  be
 appointed  by  the  Control  Board.

 A  peculiar  fcature  of  the  Rajghat
 dam  is  that  the  dam  site  is  located
 partly  in  U.P,  and  partly  in  M.P.  In
 order  therefore  that  the  work  of  maso-
 nry  dam  and  earthen  dam  _  proceeds
 according  to  a  pre-determined  schedule
 and  that  the  project  work  does  not  get
 a  setback  in  implementation,  the
 work  of  the  entire  dam,  including  re-
 habilitalion,  has  to  be  carried  out  by
 one  agency.  No  agreement  could  be
 reached  on  any  one  State  implement-
 ing  the  project  because  both  the  States
 wanted  their  officers  and  staff  to  ve
 associated  with  the  implementation  of
 the  work,  Ulimately,  the  States  agreea
 to  entrust  the  cxecution  of  the  project

 to  an  independent  High  Power  Board
 which  would  utilise  in  equal  measure
 the  services  of  both  the  States  and
 aureed  to  finance  the  projec!  in  propor-
 tion  to  the  benefit;  accruing  to  them.
 This  High  Power  Board  would  be  pre-
 sided  over  by  the  Un.an  Minster  in
 charge  of  irrigalion.  Such  o  Board
 could  not  be  constituted  by  on  execu.
 tive  order  because  of  the  special  con-
 ditions  obtaining  in  the  location  of  the
 Rajghaf  dam.  Several  alternatives
 were  considered  in  consullation  with
 the  Law  Ministry  and  also  in  consul-
 tation  with  the  State  Governments.
 Although  water  is  a  Slate  subject—
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 (Shri  Kedar  Nath  Singh]

 vide  Entry  17  of  the  State  List—Parlia-
 Ment  is  competent  to  provide  for  le-
 gislation  and  development  of  inter-
 State  rivers  to  the  extent  to  which
 such  regulation  and  development  under
 the  control  of  the  Union  is  declared  by
 Parliament  by  law  to  be  expedient  in
 the  public  interest  (vide  entry  56  of  the
 Union  List).  Besides,  under  Entry  44
 of  the  Union  List,  the  ParHament  is
 competent  in  respect  of  incorpotation,
 regulation  and  winding  up  of  Corpor-
 rations  with  objectives  not  confined  to
 one  State.  Both  the  States  are,  there.
 fore,  anxious  that  the  execution  of  the
 projec{,  should  be  entrusted  to  an  inde-
 pendent  High  Power  Board.  It  is,
 therefore,  proposed  to  undertake  a
 fresh  legislation  under  Entry  56  of  List
 i  in  respect  of  Rajghat  Project.

 Detailed  consideration  of  the  legal
 implications  in  consultation  with  the
 Ministry  of  Law,  Justice  ang  Company
 Affairs  preceded  the  preparation  of  a
 draft  Bill  to  provide  for  a  Board  to
 undertake  the  construction  of  the
 Rajghat  Dam.  The  finalisation  of  the
 draft  Bill,  however,  took  time  because
 of  diflerences  on  various  technical  and
 enginecring  aspects  as  well  as  in  re-
 gard  to  the  scope  of  the  functions  of
 the  Board.  It  was  possible  to  persuad"
 the  Chief  Ministers  of  the  two  States
 in  August,  975  to  resolve  their  Gif-
 ferences.

 Hon,  Members  will  see  from  the
 provisions  of  the  Bill  that  the  Board
 will  be  a  Tripartite  Board  presided
 over  by  the  Union  Minister  of  Agri-
 culiure  and  Irrigation  and  include  the
 Chief  Minisiers  of  M.P.  and  U.P.  as
 well  as  the  Ministers  of  the  two  Stater
 in  charge  of  Fiance  and  Irrigation.
 The  main  funciiong  and  powers  of  the
 Board  shall  be  to  carry  out  surveys  and
 investigations,  prepare  detailed  project
 reports,  land  estimates,  alloration  of
 eost  amongst  the  Governments  of  M.P.
 ang  U.P.  drawing  of  _  specifications,
 construction  of  the  Rajghal  Dam.  lay-
 ing  down  rules  of  operation  and  per-
 form  any  other  relaied  functions.
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 The  cost  of  the  Rajgbat  Dam  shalt
 be  shared  between  the  two  State  Gov-
 ernments.  The  Central  Government

 may  have  to  bear  only  a  nominal  cost
 of  DA  and  TA  of  the  Members  of
 the  Betwa  River  Board  and  the  Exe-
 cutive  Committee.

 There  will  be  an  Executive  Commit-
 tee  to  assist  the  Board.  The  Chairman
 of  the  Executive  Committee  would  be
 a  Central  Government  Officer  and  the
 Committee's  composition  would  be  left
 to  be  prescribed  by  rules  framed  under
 the  Act.  The  intention,  however,  is
 that  till  the  completion  of  the  project,
 the  Secretary  of  Additional  Secretary
 in  the  Ministry  of  Agriculture  and  Irri-
 gation  would  preside  over  the  Com-
 mittee  and  the  Committee  will  include
 Chairman,  CWC,  Joint  Secretary  in  the
 Department  of  Expenditure  of  Finance
 Ministry,  the  Secretary  incharge  of
 Finance  and  Irrigation  Departments  of
 the  two  States  besides  their  senior
 engineers.  A  smaller  Committee  may,
 however,  be  constituted  after  the  pro-
 ject  works  are  completed  46  look  after
 operation  and  maintenance  works.
 The  Chief  Engineer,  the  Financial
 Adviser  and  the  Secretary  of  the  Board
 will  be  appointed  by  the  Central  Gov-
 ernment  after  consulting  the  Govern-
 ments  of  Uttar  Pradesh  and  Madhya
 Pradesh.  As  far  as  possille.  it  will
 be  ensured  that  officers  from  the  same
 stale  do  not  hold  the  posts  of  Chicf
 Engineer  and  Secretary  at  the  same
 time.  I  would  like  to  draw  altcntion
 in  particular  to  clause  8  which  pro-
 vides  {hat  if  any  dispute  arses  bet-
 ween  the  Board  and  the  Government
 of  Madhva  Pradesh  or  Uttar  Pradesh
 or  both  regarding  any  matter  covered
 hy  this  Act  or  touching  or  arising  out
 of  it,  it  shal]  be  referred  to  the  Central
 Governnient  and  the  decision  of  the
 Central  Government  shall  be  final  and
 binding  on  the  Board  and  the  said
 Governments.

 The  Central  Government  is  also  em-
 powered  to  make  rules  for  carrying  out
 the  purposes  of  the  Act  and  approve
 of  the  regulations  framed  by  the  Board
 [0  regulate  its  business.  A  Betwa
 River  Board  Fung  is  also  provided  in
 clause  3  which  would  be  built  up  out
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 of  funds  provided  by  the  two  State
 Governments.  4  would  bke  to  end

 My  remarks  with  an  expression  of  mr
 deep  sense  of  appreciation  of  the  spirit
 of  cooperation  displayed  by  the  ‘wo
 State  Governments.  The  proposed  Raj-
 ahat  Dam  would  provide  water  to
 an  area  where  it  would  prove  to  be  a
 boon  to  the  people  and  contribute  to
 development  of  irrigation  and  even.
 tually  bring  about  prosperity  to  the
 region  I  am  sure,  the  hon.  Members
 will  join  me  in  wishing  the  iwo  States
 all  the  success  in  bringing  ५0  fruition
 the  objectives  behind  the  propused  rro-
 ject.

 MR  SPEAKER  Motion  mover

 “That  the  Bill  to  provide  fu,  the
 establishment  of  a  Boaid  fur  the
 creation  of  a  reservoir  at  Ratghat
 by  construction,  on  behalf  of  the
 Governments  of  Madhya  Prdiesh
 and  Uttar  Pradesh  of  a  dam  on  the
 Betwa  river  at  Rajghat  and  for  the
 regulation  of  such  reservutr,  bc  taken
 into  consideration  '

 tare  fa  'मधुकर'  (केसरिया)
 भ्रध्यक्ष  जी,  &  इस  बिल  का  स्वागत  करता
 है  क्योंकि  जब  दो  शल्य  भ्रामक  में  मिल  कर
 समस्या  को  सुलझा  ८  है  आर  उन  थे
 बारे  a  एंग्री  हा  जाता  हैं
 तो  यह  शी  की  बात  है  कि
 झोर  स्वागत  योग्य  €  ।  मुझे  इस  बात  की
 भी  खुशी  हे  कि  द.  जो  खिचा  पत्नी  आए  7
 उन  oo  नेतृत्व  यह  सारा  काम  हुगली  हैं
 लेकिन  इस  सम्बन्ध  मे  में  यह  भी  वहला
 चाहता  हे  कि  जब  मध्य  प्रदेश  आर  उत्तर
 प्रदेश  इस  समस्या  को  सुलझाने  के  लिए  एक
 मत  हो  ग+  है  शौर  राजघाट  चम  पर  नदी  )
 पानी  के  बटवारे  की  यानी  लाग  हो  जाएगी,
 व ेसे  ही  और  बहुत  सारे  राज्य  है  जिन  वे  बीच
 मे  नदियों  ७  पानी  4  बटवारे  +  झगड़े
 पड़े  हुए  है.  शोर  इस  तरह  में  राज्यों  वे  बीच
 में  पानी  का  विवाद  बना  हुआ है  जैसे  कि
 बिहार  और  उत्तर  प्रदेश  के  बीच  में  है,  बिहार
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 प्रौढ़  मध्य  प्रदेश  के  बीच  में  हैं  भर  बिहार
 और  पश्चिमी  बंगाल  $  बीच  में  है।  ऐसे
 जगहो  को  सुलझाने  के  सिलसिले  मे  श्राप  को
 ओर  से  कदम  उठाए  जाने  चाहिए  शौर  वापस
 में  झगड़ो  को  सुलझा  कर  समझौता  कराना
 चाहिए।  इन  झगडों  &  ई. ल  निपटने  के  कारण
 बहुत  सारी  योजनाएं  खटाई  में  पडी  हुई  है  जैसा
 कि  दामोदर  वेली  का  सवाल  है  ।  दामोदर
 बली  के  सवाल  को  से  कर  आज  बिहार  शौर
 पश्चिम  बंगाल  में  वृहत  सारे  मत  भेद
 हैं।  इसलिए  मेर।  निवेदन  यह  है  कि  इन
 मतभेदों  को  दूर  बर।  दामोदर  बोली  के  पानो
 और  बिजली  का  सही  लग  से  उपयोग  होना
 चाहिए  जिस  से  दोनों  प्रदेशों  को  फायदा
 पहल  स।'  1

 दुख  बाद  में  यह  कहना  चाहता  हू
 कि  जन  सम्पदा  को  झा तकी  कोई  नीति  नहीं
 है  t  safe  मैं  यह  चहु  कि  पानी  को
 आप  को  प्रिय  सम्पदा  फरार  देना  चाहिए।
 राज्यों  +  विवादों  पर  हम  हमें  त  इस  बन  की
 बराबर  माग  बरो  रहे  *  कि  कन्डील  नबी
 मेडन  वा  दंग  4  यार  में  सोचना  चाहिए
 लें  +त  अनी  तता  उत  ने  इस  ५  बारे  में  काई
 व्यान  नर  दिया  है  और  पानी  को

 राष्ट्रों  rita  नहीं  घोषित  फिया है
 लेकिन  शनी  जा  ग  शायरात  हुई  हे  यह
 प्प्च्छी  णुरप्रात  और  स्वागत  योग्य

 ra  और  दूर  जा  पराये।  बीच  झगड़े
 है  उस  यो  भो  सखुन या  जाता  चाहिए।

 डमी  »  साथ  साथ  मे  यह  चाहूंगा  कि
 हैरान  सवार  व  साथ  भी  समझौता  करता
 चाहिए  ओर  वहा  पर  इम  बनाना  चाहिए  या
 कोई  गोर  दूसरी  स्कीम  लागू  करनी  चाहिए
 जियें  उत्तर  ब्रश  जौर  बिहार  की  पगरना  हो
 हर  प्राय  ने  जो  बोर्ड  बनाया  है  उस  का

 साए  करते  4  लिए  दोना  राज्यों  को

 संतान  प्रतिनिधित्व  दिया  है,  यह  एक  भ्रच्छी

 बात  हे,  लेकिन  मैं  यह  चाहेगा  कि  नेपाल
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 [oft  कपल  मित  मधुकर]

 सरकार  के  साथ  भी  कोई  समझौता  करप
 कोई  स्कीम  लागू  करता  चाहिये  जिस  से
 उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  का  कल्याण  हो
 सके।  प्राजतों  उत्तर  प्रदेश  ौर  बिदार
 हर  साल  बाढ़  से  थोड़ी  रहे  हैं भोर
 मने  बचने  के  लिए  भ्रम  तक  कोई  भी  स्कोर

 लागू  नहीं  की  गई  है  ।  हर  साल
 करोंड़ों  नही  अरबों  कप  का  खर्चे  सरकार
 का  होता  है  लेते  समस्या  वैसी  की  देवी
 बनी  रहती  है  ।

 मैं  यह  भी  कहता  च।हता  हूं  कि  यह  जो
 बोई  बताया  गया  है  यह  एक  सही  बात  है
 जले कित  इस  बात  का  भी  ध्यान  रहता  चाहिए
 कि  डेम  बताते  के  बाद  विस्थापितों  की
 समस्या  पैदा  हो  जाएगी  बौर  दत्त  समस्या  को
 हल  करते  के  लिए  इस  बिन  में  कोई  यो  जता

 नहीं  है।  इस  बिन  में  विस्थापितों  को  बनाने
 के  लिए,  रोजगार  देने  के  लिए  और  दुसरी
 सुविधाएं  देने  के लिए  कुठ  होना  चाहिए  था
 लेकिन  वह  नही  है  कौर  मैं  चाहूंगा  1८  मंत्रों  जो
 जवाब  देते  समव  इस  3े  बारे  में  बताएं  |

 इसके  वेब  दही  वात  हैं  जे  भी
 कहता  चाहता  हूं  फि  यहूदी  लोगों  का

 अपपा है हि दवे  राज्यों  +  उठा  पर  देसी
 सेवाएं  लागू  दूई है, बडा फर बा  ५९  मजदूरों  की
 सदस्यों  ज्यों  की  तपों  पी  पाको  है
 गंडक  योजना  के  अवसर  मजदूरों  और
 बड़े  बड़े  अपसरी  के  मंच  tt?
 होते  गहे  है  और  जब  प्रा।  ने  बहेंगे
 पाटिसियेतत  इन  मैनेजमेंट  का  विद्वान

 सवन  कर  लिया  है  तो  क्या  हरन  या
 कि  जो  बोई  सात  बता  रहे  है  या  जो
 गाजी  का  टेक  कोडी  ही  बसों  करत
 चोरियों  के  प्रतिनिधितऋ  न  दें  जिसके
 जरिए  वे  लोग  महसूस।  करते  कि  यह
 जो  डे  ह. ८  रहा  है  1:16  यह  जो  स्कीम
 बन  रही  है,  यह  देश  के  जिए  है  और
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 रूसों  दे  भी  हाथ  बंटा  रहे  हैं।  इस  तरह
 से  एक  प्रात्यीयता  झा वता  पैदा  होती
 घौर  अच्छा  काम  करते  की  भावना  पैरा

 होती  |  इन  लिए  हैप  बात  का  मी
 मापकों  ध्यान  रखता  चाहिए  |  जब  ६ 1:1
 तरह  की  कोई  योजना  लागू  होती  हूँ  को
 उसमें  समस्याएं  उभर  कर  ती  हैं
 कौर  सलिए  उन  को  इनमें  प्रत्निनिष्निह्
 मिलना  चाहिए  i

 एक  बात  कौर  कहता  चाहता  हू
 कि  आपको  जल  के  बारे  में  एक  राष्ट्रीय
 नीति  तय  करनी  चाहिए  और  इसके  बारे
 4  विवि4  यहां  शाद  में  होता  चाहिए  t
 &  समझता  हूं  कि  शार  पूरी  जल  नीति
 का  अभाव  है  और  इस  नीति  का  अभाव

 इस़्पात  है  कि  जहां  पर  जी बाद  व्यवस्था

 होनी  है  वहां  पर  ब्यान  डेअलपररेंट

 होता  है  ।  हमारे  देश  में  भी  परजीआादी
 व्यवस्था  रही  है  और  अनमित  डेवलपमेंट
 राज्यों  का  हुमा  है।  कुछ  प्रदेश  आगे

 बढ़  गाए  है  शोर  £5  fast  गए  है।
 जब  हम  एक  सवाजभादों  व्यवस्थ।  देश  में
 लाता  चाहते  है  तो  णु  राष्ट्र  नीति
 तय  की  ब्गवी  चाहिए  अर  रारी  जल

 सम्भव  को  पूरे  राष्ट्र  भी  मम् पद  मानना

 चाहिए  और  उससे  राज्यों  के  विलास  नगी
 आने  चाहिए ।

 मैं  इस  बिल  का  नति  काया  हूं
 ओर  पु  जोर  समर्थन  करता  डे  और  चाहता

 हूं  कि  अन्य  राज्य,  के  जल  बि वादा  को  भी
 जल्दी  पिराना  चाहिए।  बिहार  कार  मध्य
 प्रदेश  में  गोत  सदी  के  सगी  के  बटवारे
 का  प्रश्न  है।  कब्र  समाधान  तो  निकला
 लेकिन  गष्ह्ू  यामन  हन  नहीं  जूता  हूँ  ।
 मैं  कोई  'रकिएलिज्म  के  दू टिकोण  से
 में  यह  नहीं  कह  व्हा  हूं  लेकिन  यह  जरूर
 कहना  चाहता  हु  कि  इस  बात  पर  धयान
 हिया  जाए  और  राज्यों  के  जो  झापमी
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 ae?  हैं,  उनको  समाप्त.  किया
 जाएं  ।  इसलिए  मैं  यही  चाहता
 हैं  कि  जहा  समंदरों  की  समस्या

 हैं,  विस्थापितों  को  बसाते  की  सदस्यों
 है,  चौर  दूसरो  सुविधाएं  देने  की  समस्या

 हैं,  उनके  बारे  में  सरकार  सोचे  और
 जल  नीति  के  बारे  में  सरकार  क्या  करते
 जा  रहो  है,  उसके  बारे  मे  यहा  सदन  मे
 प्रश्वास  दे  भर  दूसरे  राज्यों  के  जो
 जल  विवाद  पड़े  हुए  हैं,  उन  को  समझाने
 के  लिए  सरकार  क्या  बदन  उठाते  जा

 रहो  है,  उसके  बारे  में  भी  मंत्री  जौ  जहा
 सदन  में  बताएं  |

 दन  शब्दों  के  साथ  में  दस  बिल  का
 समर्थन  करता  हू  1

 डा  गोबिन्द  दास  रिछारिया  (यामी)
 में  इस  बिल  का  सियेन  करता  हु।
 साथ  साथ  भारत  सरकार  को  बनाई
 देता  हूं  ज़ोर  साथ  सिचाई  विभाग  के
 प्रतिक्रिया  णो  बधाई  देता  हू  कि

 उन्होंने  इस  बिल  को  यहा  लोक  सभा  के
 समी  प्रस्तुत  क्या  निश्चित  तौर  से
 झाग  वा  दि  स्वतंत्र  भारत  के  इतिहास
 मेंएक  बढ़ा  तुम  घोर  महत्वपूर्ण  भीतर  है।

 बहु
 T  पल्ले  भारत  सरकार  ने  ण  महत्व-

 पूर्ण  कप  हिया  था  और  उसकी  पूति  की
 और  एक  शौर  बदन  आज  उसने  बढ़या  है

 बहुत  दिवा  से  चेरा  दर्ज  रही  थी  fr
 नदियों  के  बियाड़  ब्वननें  रहते  है,  पाति
 बहता  जाता  हैं  शोर  उसके  कारण  से

 भूमि  सूची  करती  है  उन  पानी  का  कोई
 लाभ  नही  उठाया  जाता  है।  लेकिन  आज
 उसकी  शोर  एक  हैदर  बढ़ापा  गया  है।
 भारा  सरकार  ने--  दि  प्रदेशों  के  विगत
 को  तय  करने  के  निए  एक  बोर्ड  का  गठन
 करने  सम्बधी  बिल  यहां  पेश
 किया  है।  इसके  लिए  दोनों  प्रदेश  के

 मुख्य  मनी  भ्र ौर  खास  तौर  पर  हमार

 Board  Bill  38

 प्रदेश के  उस  समय  के  मुख्य  मी
 श्री  कमलापति  त्रिपाठी  की  सराहना
 की  जानी  ष्ब्त््यि  जिन्होने  हरी  धूप में
 उस  बड  क्षेत्र  का  दौरा  किया  शौर
 राज्य  टीवी  पर  पहुचे  प्रौढ़  हक  योजना
 का  शिलान्यास  प्रधान  घरों  जी  द्वारा
 कराया।  ग्रा।  बह  योजना  फल कूत
 रही  है  भौर  एक  महत्वपूर्ण  कदम  उपयोग
 3उठा प्रा  जा  रहा  है।

 मैं  यह  याद  दिलाता  चाहता  हूं
 fr  राष्ट्रपति  जी  ने  द्ग  वर्ष  के  धपने
 अभिभाषण  में  खाप  तौर  से  इस  बात  का
 करि  कपा  था  कि  नदिया  के  विवाद  तय
 करना  का  महत्वपूर्ण  काम  है।  उक्त  र
 इतर  निन  को  पेश  करके  भारत  सरकार  ने
 तथा  चिपके  सिचाई  सं यालय  ने  एक
 कदम  बढ़ाया  है

 यह  योजना  उस  क्षेत्र  क  लिए,  वहा  की
 जनता  ५  लिए  बहुत  महत्व  रखती  है  1

 वहा  जमीन  बहुत  है  लेकिन  आबादी  कम
 है  चहा  सिचाई  के  लिए  पानी  उपलब्ध  होने
 से  जो  उत्पादन  मे  बुद्धि  होगी  उस  से  खाद्यान्न
 की  जो  समस्या  है  उसको  हल  करने  में  योग
 मिल  सभ  aT  |

 में  आपको  यह  भी  याद  दिलाता  चाहता

 कि  यह  वह  क्षेत्र  है  जहां  ss7  7

 स्वृतत्नता  आन्दोलन  म॑  क्राति  संगठित  की  गे

 हैऔर  महारानो  लक्ष्मी  बाई  +  नेतृत्व
 म  उस  क्षेत्र  ने  भ्रमणा  बन  कर  उस  में  भाग
 जिया  था  नहा  +  जो  निवासी  हैं,  जो
 कमान  ह,  जो  गरीब  तांग  है  उतर  लिए
 यह  योजना.  सुखदायी  होगी  ,  उसको  भाराम

 देगी,  उम  म  कोई  शक  नहीं  हे  1

 कुछ  बाते  है  जिनको  तरफ  मैं  भ्रामक
 ध्यान  दिलाना  चाहेगा  कुछ  टैक्सी-
 कन  बाते  इस  बिल  म  हे  जिनको  वजह  से
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 हो  सकता  है  कि  इस  बोलता  को  कार्य-
 स्थित  करने  में  विलेम  होगा एं  उनकी
 तरक  भाता  छान  जाता  चाहिए।  पहले
 भाग  में  भाते  वह  कहा  है:

 हू  छत  तारों  को  ञ्ग्त्त  होगा  जिसे
 #27  सरकार  |  भिन्न  प्रदेश  और
 उत्तर  प्रदेश  को  सरकारों  से  परामर्श
 करके,  राज  पत्र  में  भ्रप्चियुवता  द्वारा
 निक  करें।

 मेरा  तीखेपन  है  कि  यहँ  बिल  पास  हो  जाने  के
 बाद  गैर  में  जल्दी  प्रकाशित  हो।  ऐसा
 ने  हो  कि  इस  प्रकाशन  में  देर  लगे  शौर
 उसको  वजह  से  यह  काम  रुका  पड़ा  रहे।

 भागे  आपने  कहा  है  कि  एक  कार्य-
 करेंगी  समिति  बताई  जाएगी  और  उसको
 जो  उतना  है  वह  भी  एजेंट  मे  प्रकाशित  की
 जाएगी  ।  भेजो  टेक्नीकल  बाते  है  इनकी
 तरक  विशेष  ध्यान  देने  की  आवश्यकता

 है।  ऐसा  नहों  कि  यह  महत्वपूर्ण  योजना
 टैक्नीकल  बातों  में  इस  कर  विलम्ब  से
 कार्यान्वित  हो।

 निधि  जो  छाप  मुक़र्रर  करेंगे  उस  के  लिए
 झापने  व्यवस्था  कर  रखी  है  कि  उस  निधि
 में  उत्तर  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  की  सरकारों
 से  पैसा  कप  को  लेना  है  |  झ  मध्य  प्रदेश
 कौर  उत्तर  प्रदेश  की  सरकारों  के  बजट
 लगता  विधान  सभाओं  में  पेश  हो  खुद  है
 ओर  पास  होने  वाले  है  ।  चूकि  आपने  इस  बिल
 का  पास  कराने  मे  देंगे  की  है  इस  वास्ते
 हो  सकता  है  कि  उन  सरकारों  ने  अपने  बहूटी
 में  पैसा  न  aT  हो।  मेरा  निवेदन  है  कि
 जो  पुवा  सिचाई  महालय  मध्य  प्रदेश  और
 उत्तर  प्रदेश  को  देन  वाला  है  उस  मे  से
 उतना  ही  हुया  काट  कर  Of  अ्रपने  बजट
 से  वाय  है उ  जोई  की  जो  कार्यक्रारिणी
 हो  उनके  Fanicitad  कर  दे  ताकि  कही

 ‘Betwoa  River  “TY,
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 ऐसा  न  हो  कि  इस  बिल  के  पास  होने  के
 गाद  भी  उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्य  आदेश  को

 सरकारें  कहें  कि  झ्रापका  बिल  देर  से  पास

 हुआ  है,  हम  प्रयोग  बजटों  में  पैसा  नहीं  रख
 पाएं  हैं,  शौर इस  कारण  से  काम  आगे  न

 बढ़  सके  |

 राम भाट  के  मुख्य  इजोतियर  तथा  धन्य
 इंजीनियरों  की  जो  नियुक्ति  करनी  है,
 उस  मामले  में  भी  बाप  विशेष  सकता  बरतें,

 उस  काम  में  भी  भाप  देरी  न  होन ेदें  ।  भाप
 देखें  कि  इस  काम  में  किसी  प्रकार  का  विलम्ब
 न  हो।

 इस  बिल  के  आखिर  में  यह  टिप्पणी  दी

 गई  है  कि  दोनों  मुख्य  मंत्रियों  का  एग्रीमेंट
 1972 में हुभा हुआ  था।  i972 में  वह  एग्रीमेंट

 होने  के  बाद  स्त्री  महोदय  का  राज  30  मार्च,
 976  को  रहे  बिल  लोक  सभा  में  पेश  कर

 सके  है।  मैं  मत्री  महोदय  से  यह  निवेदन  करना
 चाहता  हु  कि  वह  इस  विषय  में
 सनक  रह  किस  बिल  के  पास  होने  क  बाद

 कही  इन  टेंकग्रीकल  बातों  के  कारण  और
 ब्रिलम्ब  न  हों  साथ  कौर  इस  महत्वपूर्ण
 योजना  को  शीघ्र  कार्यरत  ने  किया  जा
 सके ।  20-सूत्री  कार्यक्रम  का  एक  लग  इस
 पत्र  बर्लिन  योजना  में  सिरा  को  बढ़ाना

 हैं।  जिस  योजना  के  सबंध  में  प्रधान  मंत्री

 जी  ने  स्वयं  दिलचस्पी  ली थी  और  दोनों

 न्  पत्नियों  के  सामने  उस  का  शिलान्यास
 किया  था,  पत्नी  महोदय  इस  बात  का  ध्यान
 बे  कि  उस  में  आगे  ज़ोर  बिलम्ब  न  हों
 शौर  इम  काम  को  युद्ध  स्तर  पर  किया
 जाये  ।

 इम  नदी  में  पानी  बहुत  हैँ  और  वहां
 जमीन  भी  बहत  ti  वहा  सिचाई  होने
 से  बहत  गले  का  उत्पादन  होगा  शौर
 इस  प्रकार  रार  ह  विरासत  उत्तर
 प्रदेश  के  विकास  कौर  खाद्य  समस्या  को

 हल  करने  मत  मदद  मिलेंगी  f
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 इस  बिल  का  समर्थन  करते  हुए  मैं  सिंचाई
 मंत्री,  उप  सिंचाई  मंत्री,  केदारनाथ  सिंह,

 और  मंत्रालय  के  प्रप्तिकारिथों  को  इस  थारे
 में  सहयोग  देने  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं
 और  उन  का  झभिगरइव  करता  हूं  ।

 1 ,  चू  राज  भ्रहिर्वार  (टीकमगढ़).
 अध्यक्ष  महोदय,  मैं  रेत  दीं  बोर्ड  विधेयक
 का  ह््ब्प  से  समर्थन  करता  हूं  ।  हम  देखते
 झा  रहे  हैं  कि  इसने  विशाल  क्षेत्र  में
 बीन  बचे  हुई  है,  नदी  में  पानो
 बह  रहा  है,  लेकिन  किसान  भूतों  मर

 7  है।  इसलिए  यातो  बे  दिल्ली  की
 तरफ़  मजदूरी  के  लिए  भागते  है,  या  सरे
 क्षेत्रों  में  फप  काट  कर  मजदूरी
 पते  के  लिए  जाते  हैं।  विचार  नोचने  कौर
 अंदर  ग्ररीरी  होने  के  कारण वह  क्षेत्र  पिछले
 बीप  पतक्चीप  छात्रों  से  डा कपों  से
 ग्रस्त  रहा  है।  वहां  ज्यादा  करोडी  टोने
 और  लोगों  के  पात  कोट  धधा  ते  "ने  के
 कारण  हाल  क्षेत्रों  BH  बनते  रहेगी
 लोग  लूटो  रहे  ।

 सरकार  ने  यह  कार्य  कर  के  यहां  को
 जनता  को  ग्राशी्ञादि  दिया  है  और  न

 लोगों  के  लिए  यह  एक  rq  अवसर  है।
 मैं  केन्द्रीय  सरकार  ही  इस  लु  भी  एछयवाद
 देना  चाहता  हूं  कि  उस  ने  पहनी  बार  हस्तक्षेप
 कर  क  दोनों  देशों  की  जनता  के  हित  में  यह
 अच्छा  कदम  उठाया  है  |

 हमारा  पिछला  अनुभा  हूं  रहा  है  कि
 मध्य  प्रदेश  की  सीधा  १९  पहचाने  भी  बांध

 बने,  जन  के  सम्बन्ध  में  मध्य  प्रदेश  हमेशा
 घाटे  में  रहा  n  जब  रिहंद  बॉन  बता,  तो

 यह  एग्रीमेंट  ढपा  फि  is  परसेंट  बिजली
 मध्य  प्रदेश  को  मिलेगी  लेकिन  श्राप  ताज्जुब
 करेंगे  कि  पहनती  पंच-वर्षीय  योजना  में
 बने  हुए  उस  बाध  से  मध्य  प्रदेश  को  एक  यूनिट
 बिजली  भी  नहीं  मिलती  है  >ब  माता-

 Board  Bill  1”e

 टीला  बाँच  बनाना  गया,  तो  सदब  अवेश
 के  22  भांग डूब  मये ।  उस मांगों के  लोगों  को
 वहां  से  हाया  या,  उस  के  मकान
 बर्बाद  हुए  ौर  उन  को  मीन  भी  नहीं

 |  यह  तय  सुधा  थाकि  उत  बाँध
 से  जेनरेटर  होने  वाली  बिजली  का  33
 परतंत्र  मध्य  प्रदेश  को  विया  उठेगा  $
 लेकिन  ऊर्जा  मंत्री  ने  >जाब  देते  हुए
 बताया  कि  अभी  तक  मध्य  प्रदेश  को  बिरह
 बिजली  नहीं  ४  गई  है।  यह  एक
 बहुत  भ्रफ़पोस की  बात  रही  है।  & ह
 केद्रीय  सरकार  ते  हस्तक्षेप  कर  के  दोनों
 सरकार  में  समझोता  करा  दिया  है।
 यह  बड़े  संतोष  की  बात  है  कि  दोनों  सरकारों
 के  आपस  के  मतभेद  दूर  )  गये  भ्र ौर
 इस  केव  की  जनता  के  कल्याण  के
 लिए  a  ग्रोज्ना  को  प्रारम्भ  करना
 संभव  ।  गया  है

 हैं  पंद्रह  महोदय  का  ध्यान  इस  तरफ़
 दिलाना  चाहता  हूं  कि  राजघाट  से  कुछ
 दूर,  जहां  स  समय  बांध  बनाने  ज  रहे  है,
 पंचमहल  एक  गांव  है,  जिस  के  पास  नदी
 के  दोनों  तरफ़  पक्की  पहाड़ी  है घौर  एक
 प्राकृतिक  बाघ  बना  हुआ  है  t  वहा  का
 सर्वेक्षण  हो  चुका  है  प्लोर  जानी-
 रों  ने रिपोर्टे  त  है  कि  झगर  यह  बांध

 वहा  पर  बताया  जता,  तो  गवर्नमेंट  को
 छः  करोड़  रुपये  का  फायदा  होता  i
 जो  बाप  मिट्टी  का  दस  किलोमीटर  लम्बा
 बाध  बनाने  जा  रहे  हैं  वह  नहीं  बनाता
 पड़ेगा  कौर उस  में  6  क  गढ  रुपये जो  लगने
 वाले  हैं  वह  बच  ज्गएगे।  उस  से  कै ताल  बनाने
 में  और  दूसरे  कामों  में  मदद  मिल  जमेगी
 तो  अभी  तो  केवल  मकान  और  बंगले  ही  बने
 है,  काम  तो  अभी  शुरू  नही  हुमा  है  |  भ्र भी
 शाप  उस  सर्वेक्षण  की  रिती  मंगाने  और
 सारे  कागजात  मंगा  कर  देख  ले  t  नगर
 उस  को  करने  में  बाप  को  सुविधा  हो  तो  रहे
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 इस विधेयक  3  जो  रिश्ता  ते  कंट्रोल  बोर्ड

 का  गठन  किया  है.  उससे  ल  कोई  एतराज
 नहीं  8  लेकिन  इस  में  बैंक-घारा  37  है
 जिस  में  यह  लिया  है  कि  प्यार  कोई
 अधिकारी  इन  गुड  केप  कोई  गलती  करता

 है.  नेग उस  शर  कोई  मुकदमा  नहीं  चलेगा  1
 मगर  सुड  फेंकी  कोई  परिभाषा  तो  हमें

 आलम  .  नहीं.  है  ॥..  इंजीनियर  लोग  जो
 काम  'करत ेहैं  उस  में  गड़बड़ी कछ  न-  कुछ
 सो  होती-ही  है  t  मगर  यदि  सारे का
 सारा  गड़बड़  हो  जाय'  तब  तो  कुछ  न  कुछ
 सोचना  पड़ेगा  ।  लेकिन  एक  सहती
 हमें  है  कि  सबोली  के  भ्रध्यक्ष  हमारे  केन्द्र

 के  सिंचाई  मंत्रों  होंगे  कौर  इस  में  दोनों

 प्रदेशों  के  मुख्य  मंत्री  होंगे,  साथ  ही  बड़े

 जिम्मेदार  पदाधिकारी  इस  मैं  होंगे,  तो

 ग्रसती  कम्  होने की  गुंजाइश है  शौर  जो
 गलती...  होगा  उसे  गुड  फप  हम  मान

 सकते  हैं.

 अभी  एक  माननीय  सदस्य  उधर  से  बोल

 रहे  थे  तो  उन्होंने  कहा  कि  हमारे  बांध  का
 फैसला  नहीं  हो  पा  रहा  है  क्योंकि  मध्य-
 प्रदेश  और  उत्तर  प्रदेश  के  साथ  समझौता

 नहीं  हो  पा  रहा  है  |  मेरा  यह  निवेदन
 है  कि  बाणसागर  योजना  .  केवल  विहार
 सरकार  के  हजामिन  भरने  की  वजह  से  खटाई
 में  पड़ी  है।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  शर
 अवश्य  प्रदेश  सरकार  दोनों  राजी  है  लेकिन

 विहार  सरकार  हामी  नहीं  भर  रही  है
 और  वह  कहते  हैं  कि  हेम  एग्रीमेंट  नहीं
 करते  हैं  इसलिए  चह  बाई  में  पड़ी  है,
 जब  कि  लंनकीा  इस  से  कोई  ज्यादा  संबंध  नहीं
 है  q  बह  नदी  जिस  पर  बांध  बनना  है
 उप तका  पानी  तो  दूसरी  तरफ  जाना  है  ।

 weet  है  इसलिए  AE  वित्त,  फेकन
 सकते  हैं।  पति  हमारी  पिधात:क़प्ता  में
 हमारे  प्रदेश  के.  :  मुख्य  मंत्री,  ने  इ  प्  जावा का
 एलान  किया  है  d  (स्वात  )
 कप  अपने  मुख्य  मुंदी  से  कहिए  कि  बह  हू

 6%  तो  योजना  चालू  ॥

 यह  जो  विधेयक  पेश  हुआ  .है  -उस  से
 इस  देश की  जनता  को:  काफी  लाभ  होने.  बाला
 है  I  इस:से  शिवपुरी  कौर  टीकमगढ़  जिले.  के

 बड़े  हिस्से.  को  काफी  लाभ  पहुंचने
 बाला  है.  ।  इसके  भ्रलावा.झांती  जिले
 जौर  गुना  के  इलाके  को  लाभ  पहुंचने  वाजा
 है  q  ये  क्षेत्र  ऐसे  हैं  कि  उन  में  कुभा  नहीं
 खोदा  .ज़ा  सकता.  है  क्योंकि  पूरी  जमीन
 में  पत्थर.  हैं  और  यहां  नदिय़ों,में  पानी.  है
 जिस  से...  सिंचाई  के  लिए  पानी  मिल  सकता

 है  4

 माताटीला  से  चरागे  बेतवा  सदी  पर  जे
 पारीछा  बांध  बना  हुआ  है  उससे  जो

 'चीनी  जाता  है  वह  पानी  मध्य  प्रदेश  को

 बिल्कुल  नहीं  मिलता  ।  उस  का  बं द्र बारा
 ठीक  तरह  से.  नहीं  हुआ  है  ot.  जमीन
 सारी  मध्य  प्रदेश  की  डूबी  है  ।  गुर सराय,
 कैनाल  मध्य  प्रदेश  के  गांवों  से  हो  कर  गई  है
 उस  के  दोनों  तरफ़  खेत  सूख  रहे  हैं  शोर
 उस  का  पानी  आगे  जा  कर  उत्तर  प्रदेश  के
 गांवों  कों  मिलता  है  q  इस  तरह  का
 बटवारा  अच्छा  नहीं  है।  एक  ही  प्रदेश  के
 दोनों  भाग.  हैँ  शर  नदी  मध्य  प्रदेश  से  बह
 कर  गई  है,  कौवाल  वहां  से  कह
 कर  जाती  है  लेकिन  पानी  नहीं  मिलता  है।
 सरकार  को  इस  बात  के  ऊपर  फिर  से  सोचना
 चाहिए  ।

 अभी  बेतवा  नदी  पर  एक  रोड़  का  पुल
 बना  था।  वह  पुणे  965  में  बन  कर
 तैयार  हो  गया  था  ।  उस  पर  3  लाख
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 err.  जगा  था भौरे  उस  में  केन्द्रों

 सरकार,  उत्तर  प्रदेश  सरकार  शौर  मध्य
 प्रदेश  सरकार  तीनों  का  पैसा  लगा

 है  |  जब  राज  बहादुर  जी  यातायात
 मंत्री  थे  तो  यह  तय  हुआ  था  भर  उन्होंने
 ऐलान  किया  था  कि  इस  पुल  पर  टोल  टैक्स
 लगाया  जायगा  कौर  जितना  इस  पर
 खर्च  हुभा है  वह  जब  वसूल  हो  जायगा  तो
 टोल  टैक्स  की  वसूली  बन्द  कर  दी  जायगी।
 मैं  मे ंहिसाव  लगाया  है  ,  अब  तक  करीब
 a5  लाख  रुपया  वसूल  हो  चुका  है

 शौर  वह सारे का  सारा  पैसा  न  केन्द्र

 को  मिला,  न  मध्य  प्रदेश  को  मिला,
 भलि  उत्तर  प्रदेश  को  मिला  है  |  नियम
 यहां  बना  था  कि  केवल  एक  तरफ
 से  5हुए  62  पैसे  जो  बस  जाएगी  उस  को
 बैना  पड़ेगा  लेकिन  उससे  दोनों  तरफ
 से  लेते  ये  और  हर  पहला  फरवरी  से
 20  रुपया  प्रति  बस  प्रति  सर्पि  कर  दिया

 है  |  इस  तरह  से  दोनों  तरफ  से  40  रुपया
 हो  गया है  शर  इस  से  करोड़ों  रुपये
 वसूल  हो  जाएगे।  मेरा  यह  कहना  है  कि
 जितनी  लागत  है  उतना  वसूल  कर  लिया  तो

 अब  टोल  टैक्स  बन्द  कर  देना  चाहिए।
 जैसे  कौर  सरकारों  ने  कम  किमी  है,  मध्य
 प्रदेश  तने  कम  किया  है  तो  उनको  भी
 करना  चाहिए  |  जो यात्नी  बस  में  बैठ  कर
 जाते  हैं  वे  गरीब  लोग  हैं  और  बस
 वाले  का  तो  कोई  नुकसान  नहीं  है

 वह  यात्रियों  से  वसूल  कर  लेगा,  इसका

 मकान  तो  यात्रियों  को  उठाना  पड़  रहा  है।

 मंत्री  महोदय  से  मैं  निवेदन  करुंगा  कि  वह
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  तक  इस  खबर  को

 पहुंचा  दें  और  यह  मामला  हल  हो  जाय  तो

 बहुत  अच्छा है  a  उक्त  से  मध्य  प्रदेश

 शौर  उत्तर  प्रदेश  दोनों  प्रदेशों  के  रहने

 वालों  का  फायदा  है  a
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 यह  जो  बांध  बने  रहा  है  इस  में
 एजोनियरों  मेजी  मेहनत  को  है  उस  के
 लिए  बहू  बधाई  आपात  हैं।  सब  से  बड़े
 बंधाई  के  पात्र  हमारे  कृषि  मंत्री  जी  हैं  जिन्होंने
 देश  के  तमाम  प्रन्तर्राज्यीय  विवादों  को

 सुलझाने  का  प्रयास  किया  शौर  उस  में
 सकता  भी  प्राप्त  को  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का

 ह्दय से  समर्थन  करता  हा

 श्री  शिवनाथ  सिंह  (  सुकून):  प्रध्यक्ष
 जी,  बेतवा  नदी  के  पानी  का  सदुपयोग  हो  ,
 जिन  राज्यों  में  से  उस  नदी  का  प्रवाह  है  उस
 राज्य  सरकारो  के  भाषी  झगड़े  सामने  ते
 जायें,  राष्ट्र  के  हित  में  काम  हो--इन  उद्देश्यों
 की  पूर्ति  के  लिए  यह  बिल  यहां  पर  लाया  गया

 है  n  इस  सदन  में  काफी  समय  से
 मांग  हो  रही  थी  की  पानी  पर  केन्द्र  का  नियंत्रण

 हो  ।  पानी  या  तो  हिमालय  पर्वत  पर  बर्फ
 मलने  से  नदियों  के  माध्यम  से  आता  है  या
 फिर  बर्षा से  भ्राता  है  t  इस  विस्तृत देश
 में  किसी  एक  राज्य  के  लिये  यह  सम्भव  नहीं
 है  कि  वह  पूरे  फनी  का  सदुपयोग  कर  सके।

 नदियां  उत्तर  से  दक्षिण  प्रो  पूर्व  से  पश्चिम

 बहती  हैं,  एक  राज्य  को  स्तीफा  से  होकर  दूसरे
 राज्यों  की  सीमा  में  बहती  हैं।  ऐसी  स्थिति

 में  होना  यह  चाहिए  कि  हस  पानी  पर  केन्द्रीय

 सरकार  का  नियंत्रण  हो  ताकि  जिन  क्षेत्रों  में

 पानी  की  आवश्यकता  है  वहा  पर  पानी  पहुचाया
 जा  सके  और  जिन  क्षेत्रों  में  पानी  की  बहुता-
 यत  है  वहां  पर  वह  कोई  अडचन  या  बाधक

 न  बने  ।  इसी  उद्देश्य  को  लेकर  यह  बिल  यहां
 पर  लाया  गया  है  |  मध्य  प्रदेश  और

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकारों  ने  इस  भोर  एक
 अच्छा  कदम  उठाया  है,  उन्होंने  अपनी

 सद्भावना  का  परिचय  दिया  है  ।  जिसके
 लिए  बे  बधाई  की  पात्र  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार

 का  नियंत्रण  पानी  पर  हो,  इस  सिद्धान्त

 को  इस  सें  माना  गया  है  जिस  का  स्पष्ट
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 शकेब  लाज 18  मिलता  हैं  ।  यदि
 दोनों  राज्यों  के  बीच  कोई  झगड़ा  होगा  तो
 उसको  केद्रीय  सरकार  के  पास  रेफर  किया
 सायमा  कौर  केन्द्रीय  सरकार  का  फैसला
 यतीम  होगा  ।  इन  झगड़ो  की  वजह  से  अमी
 तक  इस  देश  को  बहुत  नुकसान  उठाना
 पड़ा  है  ।  बहुत  से  अन्रज्यीिय  रगड़

 इसी  कारण  सुलझ नहीं  स+  हैं।  राजस्थान
 के  कसाणा  बाब्  की  योजना  इसलिए  चकी
 रही  कि  इस  बात  का  निर्णय  नहीं  हा  सका

 कि  उसकी  ऊचाई  पाच  फिट  कम  होया
 भ्र धिक  हो।  इसका  नतीजा  यह  2  कि
 जो  योजनाके  पहले  अराधी  कोमल  मे  पूरी  हो
 जाती  उत  के  लिए  राज  दुगुनी  कीमत
 लगानी  पड़  रही  है  ।

 भ्रध्यक्ष  जी,  इस  सिद्धान्त  को  इस  में
 माना  गया  है  कि  जिन  राज्यों से  होकर
 नदी  बहती  है  उन  के  बोर्ड  बनाये  जायें
 लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  जो  सूबे  प्रात  है
 उसका  भी  अ्रधिकार  होना  चाहिए।  उदाहरण
 के  लिए,  राजस्थान  श्रान्त  मे  एक  पदों  बहती
 है  ,  वह  भूखा  प्राप्त  &  लेकिन  वहां की
 जमीन  अच्छी  है  और  वहा  के  लोग  मेहनत
 करना  चाहने  है  लेकिन  वहा  पर  पानी  की
 कमी  है  ।  ऐसी  स्थिति  मे  हिमाचल  प्रवेश,
 पजाब  झौर  उत्तर  प्रदेश  पत्रादि  राज्यो  की
 जो  नदिया  है  उन  पर  राजस्थान  जैसे  सूखे
 राज्य  का  भी  भ्र धि कार  होता  चाहिए,  उनका
 भी  उन  नदियों  के  पानी  में  हिस्सा  होना
 चाहिए।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  कि  उन
 मंदिरो  का  पानी  केवल  उन्हीं  प्रान्तों  को
 मिले  जहा  से  होकर  वह  नदिया  बहती  है।
 यह  बात  उचित  नहीं  है  कौर  न  ही
 राष्ट्रीय  हित  मेरे  ।  झापने  जो  इस  प्रचार
 से  बोर्ड  बनाने  की  व्यवस्था  की  है,  इस
 शा  को  झ्ञाप  आगे  बढाये  ।,  सूछेप्रान्तो  को
 भी  उसने  हिस्सा  दें.  उनका  प्रतिनिधित्व
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 भी  उन  बोर्डों  में  होना  चाहिए  तभी  वास्तविक
 रूप  मेधा  राष्ट्रीय  हित  की  बात  कर
 सकते  हैं  t

 इस  बिल  में  कौन  प्राविधान  रखें  गए  हैं--
 एक  बोई  बनेगा,  एक्जीक्यूटिव  कमेटी  बनेगी
 शौर  एडवाइजरी  कमेटी  भी  बनेगी  t  इन  हे
 क्या  फिक्स  होगे,  किस  प्रकार  से  कार्य  करेगे
 क्या  सफलता  मिलेंगी,  इसका  पता  तो
 बाद  में  ही  चल  पायेगा  क्योंकि  यह  नयी
 स्कीम  बनाई  गई  है  ।  यह  बोर्ड,
 कमेटी  जौर  कौंसिल  जो  बनेगी  वह  ठीक
 ढंग  से  काम  करेगी  लेकिन  मुझे  एक  शका

 मालूम  पड़ती  है  ।  इस  बित  की  धारा
 i9  में  छापने  प्राविधान  रखा  है,  हालाकि

 यह  जरूरी  है  लेकिन  और  कहीं  इस  प्रकार
 का  प्राविधान  नहीं  है  ऐसी  स्थिति  में
 झगर  एक  प्राविधान  एक  जगह  पर  रखें  शौर

 दूसरी  जगह  पर  न  रथे  तो  सका  पदा  होना
 स्वाभाविक  हैं  कि  यहा  पर  इसको  क्यों
 रखा  गया  है  ।  आपने  किसी  भी  मकान
 में  एंट्री  का  प्राविधान  रक्षा  है  |  अभी
 तक  जिसने  बाघ  बने  है  उन  के  सम्बन्ध  में
 भी  सर्व  हुआ  होगा  4  प्रापने  यहा  पर  स्पेशल
 प्राचीन  रखकर,  में  समझता  हु  झपने
 अधिकारों  को  लिमिट  क्रिया  है,  किसी
 प्रकार  से  उनका  विस्तार  नहीं  कर  रहे  हैं।
 इस  लिये  यदि  इस  प्रकार  का  प्रावधान  प्राय
 प्रावधान  में  है  तो  फिर  इस  को  यहा  पर
 रखने  की  श्रावश्यकता  नहीं  थी  |  इसके
 अलावा  एक  जरूरी  प्रावधान  था,  जो  इस
 म॑  नहीं  झा पवन  रखा  |  जो  वहा  के
 आउस्टीज  होगे  उन  की  ज़िम्मेदारी  किस  पर

 होगी  किस  प्रकार  उनका  रीसैटलमेन्टा
 होगा,  किस  प्रकार  उनका  सु आवज णा  दिया
 जायगा  जब  आप  वहा  पर  बोर्ड  बना
 रहे  है  और  उसकी  देख  रेख  में  सारा  काम
 करा  रहे  है,  तो  उन  के  उठाने  का

 मुआवजा  देते  का  काम  ,  मकानों  का  सुभान
 वजा  देने  का  काम  इस  बोह  जिम्मे  होना
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 .. 'चाडिमें।  ह.  स्टेट  ंबेमेन्ट: को  जिम्मेदारी

 नहीं  होगो.  चाहिये...  यह  आसमान:-  मुझे

 हस  में,  कहीं  नज़र  नहीं  ora,  भेरी  दृष्टि में
 बहुत  बड़ा  लौटना  है  ।  झगर  जाने

 ऐसा  प्रावधान  कहीं पर  रक्षा  हुआ  है,  तो

 े  बहुत  खुशी  होगी  ,  लेकिन  नहीं  रक्षा  है
 सो  बाप  इस  अक्ल  भी  ऐसा  प्रावधान
 कर  सकते  हैं।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  बिल  का  स्वागत
 करता  हूं।  मैं  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार
 अपने  इस  अधिकार  को  और  प्रतीक  बढ़ाये
 ताकि  जो  सूखे  परास्त  हैं,  उन  को  दूसरे  प्रान्तों
 के  साथ  बोर्ड  बनाया  जाय  ताकि  उन  सुखे
 प्रान्तों  को  भी  पानी  को  सुविधा  मिल  सद।

 भी  एस,  एम  बजी  (कानपुर):
 अध्यक्ष  महोदय,  सब  से  पहले  मैं  मंत्नी  महोदय
 को  बधाई  देना  चाहता  हूं  ।  बहुत  दिनों  के
 बाद  आज  बुन्देलखण्ड  के  बारे  में  उन्होंने
 सोचने  की  कोशिश  की  हैं  |  अध्यक्ष  महोदय,
 काफ़ी  पर्स  से  बुन्देलखण्ड  से  एक  ही  आवाज
 उठ  रहो  थी  --किया  बुन्देलखण्ड  का  इलाका
 हमेशा  पिछड़ा  रहेगा  या  उस  में  कुछ  ऐसे
 साधन  मुखिया  किये  जायेंगे  जिससे  उसका
 पिछड़ापन  दूर  हो  स#।  कप  वहां  जाइये-
 में  ललितपुर  या  झाँसो  की  बात  नहीं  कर

 रहा  हूं  वे  बड़े  क्षेत्र  हैं,  या  ऐसे  क्षेत्र  हैं.  जहां
 बड़े  लोग  रहते  हैं,  मैं  तो  वहां  के  गांवों
 की  बात  कह  रहा  हूं  ,  जहां  गरीबी  छाई  हुई
 है,  शतकों  ऐसे  परिवार  हैं  जिन  को  दो  वक्त
 खाना  भी  नसीब  नहीं  होता  है,  -  इस  सदन
 में  जब  भी  इन  बातों  को  लाने  की  कोशिश
 की  गई,  तो  एक  ही  उम्मीद  की  लहर  नजर
 जाती  थो--वह  थी--बेतवा  नदी  ।  हमसे
 हमेशा.  यहां  चाहते  थे  कि  उस  पर  कोई
 ऐसा  बांध  बने  जिस  से  उस  क्षेत्र  के  लोगों
 को  लाभ  पहुँच  स#।  यह्  मसला  दो  राज्य-
 सरकारों--उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्य  प्रदेश-
 के  बीच  में  बहुत  दिनों  तक  चल  रहा  था  1
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 लेकिन  मैं  नहीं  समझता  था  कि.  इस.  तरीके

 से  इतने  सुधार  ढंग  से  यह  मसला  हल  हो
 जायेगा  t  wat  यह  मसला  हल  हों  गंवा  है  ।
 मैं  समझता  हूं  कि  माता टीला  की  बात  जी
 मेरे  उधर  के  मित्र  से  की  है--मातादटीला  से
 जितने  गांव  उचड़े  हैं,  मैंने  खुद  वहां  जो  कर
 देखा  है  --उत  को  मुआवजा  नहीं  मिला
 है।  प्यार  मिला  भी  होते  नहीं  के
 बराबर  मिला  है  t  अगर  माता टीसा
 बांध  से  मध्यप्रदेश  को  कोई  फ़ायदा  नहीं
 हुआ  है,  तो  मुझे  मालूम  है  --बुन्दे
 खण्ड  को  उस  से  ज्यादा  फायदा  कहीं
 सुखवा  भौर  दुखवा  बांध  से  हुआ  है,  जब
 कि  माता टीला  पर  करोड़ों  रुप  तहह  हुए
 हैं  ।  वहां  पर  जो  पत्थर  लगा  हुआ  है  कि
 उस  पर  कितना  खर्च  हुआ  है,  उसको  बार
 बार  पोंछ  कर  लिखा  गया  है  कि  उस  पर
 इतने  करोड़  रुपये  खर्च  हुआ  है  और  अभी
 भी  मालम  नहीं  शीत  तक  उस  पर  कितना
 खर्च  हुआ  है  ।  उस  से  जो  फायदा
 होना  था,  वह  ब्न्देलखण्ड  को  नहीं
 हुआ  ।

 अरब  इस  बिल  के  पास  होने  के  बाद  जो
 बोर्ड  बनेगा  ,जिस  में  उत्तर  प्रदेश  और  मध्य
 प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  होंगे,  मैं  चाहता  हूं  कि
 इस  इलाके  के  जो  सदस्यगण  हैं,  चाहे
 पार्लियामेन्ट  के  मनबर  हों  या  एम०एल०ए०
 हों,  उन  को  उस  में  रखा  जाय,  क्योंकि
 हमेशा  से  वे  कोशिश  करते  जाये  हैं  ,  चाहे
 झांसी  से  चुने  ग।  हों  या  किसी  दूसरी  जगह  से
 चुने  गये  हों,  कि  किसी  तरह  से  बुन्देलखण्ड
 का  पिछड़ापन  दूर  हो।  -  उस  बोझ  में
 बजाय  इस  के  कि  दोनों  मुख्य  मंत्री  और
 कुछ  प्रसन्न  हों,  उस  में  वहां  के  चुने  हुए
 नमा इन दों  को  भी  रखने  को  व्यवस्था  माननीय
 मंत्री  जी  करेंगे,  मैं  खास  तौर  से  श्री  केदार
 नाथ  सिंह  जी  से  कह  रहा  हूं,  क्योंकि  बे
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 सी  उत्तर  प्रदेश  के  रहते  वाले  है।
 धौर  उत्तर  प्रदेश  का  होने  के  बाते
 उन्होंने  बुन्देलखण्ड  के  प्रलयंकर  पिछबेयत
 को  देखा  होगा  ।  मैं  अब  भी  कहना  चाहता हू
 कि  शाज़  इस  बिल  के  पास  होने  के  बाद  एक  नई
 आकाश  की  लहर  बहा  के  लोगो  में  दौड़ेगी  कौर
 वह  सोचेंगे  कि  हमारे  खेतों  को  सिचाई
 के  लिए  पाती  इससे  मिलेगा  i  मगर  वहा  का
 यह  पिछड़ापन  दूर  हो  जाय  तो  मेरा
 विश्वास  है  कि  उत्तर  प्रदेश  को  राजनीति

 में  फर्क  करा  जाय,  क्योकि  उत्तर  प्रदेश  मे  कुछ
 ऐसे  जिले  हैं  जीता  रेवेन्यू  से  ही  पूरा  उत्तर  प्रदेश
 भल  रहा  है,  करता  वहा  एक  तरीका  बलिया
 शौर  झ्राजमभढ  जैसे  इलाके  है  उनसे  भी
 भयंकर  पिछड़ापन  बुन्देलखण्ड  में  है।

 मेरे  मित्र  ते  ठीक  कहा  कि  डाकुऔ  का
 जन्म  कैसे  हुआ  ?  आप  देखें  कि  चम्बल
 की रेवॉन्स  मे  डाकुऔ  का  जन्म  पदाइश  से

 नहीं  हुमा,  बल्कि  भूख  झोर  प्यास  ने
 उन  हो  डाकू  बना  दिया।  और  अरब  भी  उस
 इलाके  में  डाका  का  वह  डर  नहीं  रहा
 क्योंकि  मैं  खुद  ललितपुर  गया,  झासी  से  1
 लोगो  मे  कहा  कि  ग्यान  जा  रहे  हैं  कुछ  लोगो
 को  साथ  ले  जाइये।  मैंने  कहा  कि  मेरे  पास
 क्या  है,  अहुत  होगा  तो  घडीके  लेगे,
 शिन्तो  कोई  लेगा  नहीं  ।  तो

 वहा  पर  कोई  इस  वक्त  डर  नहीं  है  t
 कौर  अगर  यह  पिछडापन  दूर  हो  जाय  तो  वही
 डाकू  जो  राज  डाकू  कहलाते  है,  शहर  व
 अच्छे  नागा एक  बन  जाये  |  लेकिन  उस  के
 बारे  में  मै  कुछ  भाश्वासत  पत्नी  महोदय
 चाहता  हूं  ।  यह  नही  कहता  कि  बटवारा  हो
 जाय,  मेँ  इस  बात  को  मानने  वाला  हू
 कि  कोई  झगड़ा  नहों  रहना  चाहिए,
 लेकिन  कही  एसा  न  हो  कि  बह
 पिछड़ा  इलाका  बुन्देलखण्ड  का  जिसके

 भासुझी  से  बेतवा  नदी  में  पाती  है;  उस  पर
 राजघाट  के  नाम  मं  जो  बांध  बनाना  है,
 कहीं  ऐसा  हो  कि  उस  का  ज्यादा  हिस्सा
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 किसी  देखे  गांव  में  जल?  जाय  जिसे में  पिछड़ा
 प्रो  हों  भौंहे कहें  गांव  उत्तर  प्रदेश  कहे
 ही  नीर  चाहे  मध्य  प्रदेश  का ।  इसलिये'

 मेरी.  महोदय  प्राश्वासन  दें  इस  के
 जो  फायदा  होगा  उत  से  बुन्देलखंड  की'
 हालत  को  सुधारा  जायगा  |  cre

 इन  शब्दों  वे,  साथ  मै  मंत्री  महोदय  को'
 बचाई  देना  चाहता  हु  और  साथ  हो
 उत्तर  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  के
 पुष्प  मरिया  को  भी  बधाई  देतांहूं  कौर
 साशा  करता  हुं  कि  उन  में  वापस  में
 मेल  मिलाप  रहेगा  i  अ्रध्यक्ष  महोदय,
 यह  बात  सही  है  कि  कोई  डिसप्यूट
 होता  है  तो  उसको  सेन्टर  तय  करे  ।  लेकिन
 डिसप्यूट  क्यों  हो।  आपस  में  कोई  डिसप्यूट
 नहीं  होना  चाहिए,  और  ने  होगा  t
 अगर  ग्रह  भावना  हो  जाय  तो  जिस  पवित्र
 बेतवा  जल  के  लिए  लोग  परेशान  है  उस  से
 लोग  खुशहाल  हो  जायेगे।  इसलिये  वापस
 में  कोई  झगड़ा  नहीं  होना  चाहिये।  और
 से  निवेदन  करना  चाहता  ह्  कि  बुंदेलखंड
 के  और  मध्य  प्रदेश  के  पिछड़े  पत्र  को  ध्यान
 में  रखते  हुए  आपस  में  तमाम  झगड़े  तथ
 होने  चाहिये  ।  जिस  सदभावना  से  हम
 इस  बिल  को  यहा  पास  करना  चाहते  हूँ
 उसी  सदभावना  से  भागे  भी  चले  यही  मेरी
 कामना  है  ।

 क्री  विभूषण  (दक्षिण  दिल्ली):
 अध्यक्ष  जी  मैं  इस  बिल  का  समर्थन  करता

 हैं,  कौर  जैसा  माननीय  बनर्जी  ने  कहा  है
 कि  बुन्देलखण्ड  का  जो  पिछडा  इल।का  है
 उनमे  कुछ  झाशा  की  नई  लहर  जायेगी,  इसका
 भरी  मैं  समान  करता  हु  ।  साथ  ही  मैं
 बनर्जी  साहब  की  इस  बात  का  भी  समर्थ
 करता  हू  कि  जो  बोर्ड बन  रहा  है  तो  20

 सूत्री  प्रोग्राम  के  आधार  पर  चुने  हुए
 नुमाइन्दे  का  कम  से  कम  कुछ  हो  पाल
 रखना  चाहिये।  इस  दृष्टि  से  झगर  उस



 ला केके  एम०  | ज  को  जी  इस  बीड  में
 सका  जाता  मतों  बहुत  “प्रिया:-  होता  i

 wet  ore  एं था  जो  सकता  है  ,  इस
 में  'कोई  देर  नहीं हुई  है.  1  “तो  माननीय
 बनर्जी  साहब की  इस  सिफारिश  का  मैं

 माननीय  बनर्जी  साहब  ने  जो  यह  बात
 कही  कि  एडीबी  की  वजह  "से  डाह  बंदा  होते
 हैं,  मैं  इस  को  नहीं  (मानता  ।  महलों  में  जो
 सामन्तवाद  के  कीड़े  पता  रहे  हैं  उन  की  वजह
 से  डर  पेश  होते  हैं  जितने  भी  हथियार
 डा कुप् रों  को  उप  इलाके  में  दिये  जाते  रहै  हैं
 बढ  कभी  खासियत  के  महल  से  मिलें,  कभी
 किप  और  रजवाड़े  से  मिले  |  अगर  उस  क्षेत्र
 से  तामन्तशाद  समाप्त  हो  जाये  ती  डाक
 आग  को  उतर  इलाके  में  तार  मी  ब्रा  ।
 बड़ी-बड़ी  विचारों  के  लोग  अपनी  मूँछों  पर
 ताव  देखे  के  लिये  बोर  उबर  के  पीछे  चलने  वाले
 जो  अपने  को  1.0  रेत  का  कहते  हैं,  वही
 लोग  इत  छा कुप् रों  में  हैं  ।  मैं  भी  wr  इलाके
 का  रहने  वाला  हूं  इसलिए  वहां  की  परि-
 स्थितियों  से  भ्रच्छो  तरह  रचित  हुं  ।  अगर
 वहां  डॉक  लोग  डाका  डालते  हैं  तो  जाते  वक्त
 जेब  रात  बह  अपने  साथ  ले  जाते  हैं  ग्रोवर  बरतन
 हरित  के  घर  रब  जाते हैँ  1 शोर  वे  बेकार
 में  उड़ा  कर  ले  जाते  हैं  बौर  झगर  कहीं  पाड़े
 गये  ती  मार  खाएं  इन  तरह  से  उप  इलाके
 में  बहुत  पिछड़ा तत  है  लिए  मैं  यह  मनता

 कि  यह  मार्गन  बोर  तात-पार्नेल  रेल  की  बात
 खत्म  कर  दी  हुए  हरिजनों  को  भी  फौज  में
 लिया  जाए,  पुलिस  में  लि  जाए  1  हें  बहादुर
 हैं,  उत  के  सीने  भो  उतने  ही  चौड़े  हैं  कितने  कि

 दूसरे  लोगों  के  और  युन्दिल बंड  के  लोग  बहुत
 मजबूत  हैं,  यह  मैं  जाता  हूं  ।  अपर  ऐसा  होगा
 तो  उ  इलाके  में  डाकू  नहीं  रद  सहते  लेकिन
 दत्त  की  भ्रात्मा  को  कोंटा  जाता  है  और  उन
 को  पीता  जाता  हैं  1

 |  अन्वक्ष  महोदय  :  ब  बे  तवा  नदी  के  पाती
 के  बंटवारे  पर  भाइए।
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 शमी  शक्ति  है.  बेतवा  |  में  में  यह
 कहना  चाहता  हूं  कि यह  एक  मानवता  काशन्नशम .
 था  ग्रोवर  इस  को  हल  किया  गया.  मैं  कहना
 बहता  हूं  कि  बुनियादी  तौर  १९  सामन्तवाद
 के  खिलाफ  बीस  सूती  कार्यक्रम  में  हम  ने  पहली
 बार  अपने  प्रजाति  में  फ्रेंच  रैवोलृूशत  के  गोद
 ऐसा  हमला  किया  है  वरना  दुनिया  की  डैमो-
 क्रेडिट  ने  सामन्तवाद  के  साथ  समझौता  किया.

 हुआ  है।  मेरा  कहना  तो  यही  है  कि  बेतवा
 के  पाती  से  हाक  नहीं  खत्म  होंगे  बल्कि  समस्त-
 वाद  को  खत्म  करने  से  ही  वे  खत्म  होंगे  t

 यह  खुशी  को  बात है  कि  Fo  पी०  पौर

 मध्य  प्रदेश  में  यह  समझौता हुमा  है  वैसे  मैं.  यह
 जनता  हूं  कि  यू०  पी०  और  मध्य  प्रदेश  के
 लोग  पेरोकिपल  नहीं  हैं  और  बे  प्रान्तीय ता
 को  मानने  वाले  नहीं  हैं  जौर  उत  का  झ्रापस  से

 झगड़ा  नहीं  है।  मेरा  दोनों  प्रान्तों  से  सम्बन्ध
 रहा  है,  इसलिए  में  इस  के  बारे  में  जानता  हूं
 लेकिन  इस  क्षेत्र  में  प्रो  भी  बड़ो  बड़ी  समस्याएँ

 हैं  जैसे  कि  मेंदा  का  प्रोजेक्  है  |  उस  से

 राजस्थान  तक  पानी  जाते  को  सम्भावना  है
 लेकिन  वह  वर्षों  से  पड़ा  दप्  है  ौर  उत  को

 हल  करने  की  तरक  कोई  ध्यान  नहीं  दिया

 जाता  है।  कमीशन  बना  दिया  जाता  हैंभौर
 उक्त  में  'रिटायर  जज  को  बडा  दिया  जाता  है
 और  बह  कभी  फैसला  जल्दी  नहीं  करता  प्रेशर

 नमेंश का  फैसला  कुछ  ज््सॉ  पहले  होगया

 Yar,  तो  मैं  समझता  हूं  कि  राजस्थान,  गुजरात
 दार  मध्य  प्रदेश,  प्  तोतों  को  बाकी  फायदा

 होता,  नेकी  बहे  साज  भो  वैसा  ही  पड़ा  हु  भा

 है  और  ल<का  डुपर है  मुझ  मंत्रियों  की

 मी  दोनों  हैं  लेकिन  मामला  तब  नहीं  हो
 पाता  |  पके  लिए.  पार्लियामेंट:  की  कमेटी

 बनती  चाहिए  मोर  फौरन  फैसला  होता
 चाहिए  i  ca  को  रिकार्ड  जज  नहीं  कर  सकता

 है  ।  उनको  तो  समय  पूरा  करना  होता  है  ।

 श्राप  ने  जो  कभी शत  को  बजाए  बोर्ड  बनाया  हैं,

 यह  लच्छो  शुरुआत  की  है  ।  यह  श््भ्ठा  नेता

 कि  इस  में  श्राप  एम०  पी०  कौर  उस  इलाके
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 के  लोगो  को  भी  रखते।  मगर  ऐसा  हो
 तो  कैप ला  दी  हो  सकता  है  t  बीप-सूची
 कार्यक्रम  कौर  खासतौर  से  इसमें  में  जो
 ये  शव  काम  हो  रहे  हैं,  तो  अच्छा  बात  है  लेकिन

 जो  पानी  के  ग्रोवर  मसले  पडे  हुए  हैं  उन  की  तरफ
 भी  सरकार  को  फौरन  ध्यान  देना  चाहिए  ।
 पक  2इम-अकृतज्ञ  चीज  होनी  चाहिए  कि
 नर्मदा  के  विवाद  का  पला  फा  समन  तक
 हो  जाएगा  ।  हुक्म  देने  में  हम  क्यों  कजूपी
 करते  हैं।  इकलेती  में  हमने  देखा  है  कि

 हिन्दुस्तान  की  जनता  हुक्म  को  मानना  चाहती
 है  लेकिन  हम  हुकम  देने  मे  कंजूसी  करते  है  t

 इसलिए  झगर  सरकार  जल्दी  फैसला  देगी
 तो  वे  इस  को  मानते  r

 एक  चीज  और  कहता  चाहता  हू  वैसे  वह
 इस  से  सम्बन्धित  नहीं  है  ।  यहा  पर  परिवहन
 मंत्री  जी  बैठे  हुए  है  -  तथ्यों  के  जरिये  से  या
 चह  तेरे  जरिये  से  जो  नेविगेशन  होती  है  उस
 को  हम  ने  हमेशा  छोडा  है  कई  प।लयामंटरी
 कमेटीज  बनी  शीरे  उन  की  रिपोर्ट्स  भाई
 लेकिन  उन  पर  हम  ने  कभी  ध्यान  नहीं  दिया  t
 तेधिंगेशन  मे  s  परसेंट  छी  तन  का  खर्च  हता
 है  और  खस  से  सामान  आसानी  से  लाया  झोर
 ले  जाया  जा  सकता  है  |  अगर  नेविगेशन  को
 बढावा  मिलता  है  ता  प्  में  इला  थो
 शहर  बग  जेसे  कि  भाप  देखते  है  वि.  गजनी-
 पूत्र  कौर  दूसरे  बड़े  शहर  नदिया  की  बज  से
 प्ष्ढे  है  |  उस  तरफ  कम  ध्यान  दिया  गया  है  1
 श्ष्षि  के  साथ  विचार  जुटी  हुई  है  ता  यह  भी  उस
 के  गाय  आग  |  नयी  वा  प्रश्न  wt  उस  4
 साथ  जाए  या  फिर  वह  भो  बाप  ्  ला  द
 दीजिए  ।  यह  जो  प्रश्न  अलग  मामता  चत
 रहा  है  तरह  ठी।  नही  है  ।  शाप  बेववां  का  प्लान
 कर  रहे  है  -  कल  पत्रा  लगा  कि  दुर्गे  सदिया
 से  इस  को  मिलना  है।  यह  बाध  पुराना  हो
 जाएगा  1  इसलिए  प्ले  से  ही  राहगीर  स्तर
 पर  सका  सर्वे  होता  चाहिए  कुछ  हो  चुका  है,

 बहुत  दनि  पहले  हुजरा  था  लेविस  बढ़  गप फी

 नही  है  शौर  इस  दिशा  में  काम  होना  चाहिए  1
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 इस  लिले  का  मैं  समर्थन  करता  हूं  लेकिन
 साथ  ही  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  सरमद
 योजना  का  फैसला  बहुत  जल्दी  होना  चाहिए  |
 वह  इलाका  बहुत  पीठ  हुमा है  1  उन  का
 पावना  जर्दी  होने  से  कौर  बाघ  बनने  से  मध्य
 प्रदेश  भो  प्राग  बढ़  सकेगा  ग्रोवर  सामन्तवाद
 का  या हमा  हो  जाएगा  |

 न  शब्दों  के  साथ  मैं  समाप्त  करता

 |

 255  hrs

 [Mr  DepuTy-SPEaxer  in  the  Chair}

 श्री  मल  स्  डागा  (पाली)  :  उपाध्यक्ष

 महोदय,  यह  जो  बोर्ड  बनाने  की  भावना  है
 बह  ठीक  है  ।  लेकिन  श्राप  मेहरबानी  करके

 कानून  को  पूरा  पढ़  ली  निए  जीत  साल  तक
 इसका  इस् प्ली मेंशन  नहीं  होता  है  ।  भ्र भी

 फाषिधू जर  जी  कह  रहे  थे  कि  कमीशन  हो  तो
 समय  निर्धारित  हो  जाएं  उनमे  ता  कुछ  नहीं
 है  1  शाव  ह्य  बिल  की  सारी  सेक्शन  पढ़
 लीजिए  ।  हममे  लिखा  है  कि  बोई  रूम  फ्रेप
 करेगा  1  चाई  को  रख  पाकर  नटी  है।  यह  तो

 जानते  बताने  का  बस  एका  तरीका  है  EE  कानन
 बन  गया  1वरन्  कैसे  र्ल्स  फ्रेम  करेगा  कैसे
 करेगा,  हज  करेगा  से  एक  बडा  पडा  प्रश्न

 है।  मैं  झुका  बता  इ।म  वि  =

 Subject  to  the  rule,  the  Boird
 Miy  appoint  sura  officers  and  emp-
 loyees  as  it  may  deem  necessary  for
 the  efficient  discharge  of  its  func
 fons  *

 फिर  अपके  बाद  करा  है

 The  Board  shall,  as  far  as  prac-
 table  utils:  the  services  of  the
 officers  and  employees  offered  by  the
 Government  of  Madhya  Pradesh  and
 Uttar  Pradesh  in  such  a  manner  that
 equal  representation  ig  gtven  to  the
 two  States



 बोर्ड  क्या  करेगा  ?  बोर्ड  सर्विसिज़  के  इल्म

 बनायेगा  या  रेगूलेशन  बनायेगा,  क्यों  करेगा  ?

 समें  भागते  यह  भी  कहा  है  कि  बह  सरविसिलत

 इंक्वायरी  करेगा  ।  इसका  इसमे  प्रोटीनों  है  ।

 मे  जो  कानून  बनते  हैं  उनका  कुछ  मकसद

 होता  है  ।  8५  कानन  का  मकसद  क्या  है,

 आप  इस  कानून  हे  प्राकार  पर  जो  काम  करते

 जा  रहे  है,  वह  इसमे  कुछ  स्पेसिफिक  नही  है  ।

 कौन-सी  ताकीद  से  बोर्ड  काम  करेगा  यह  कुछ

 साफ  नहीं  होता।  मंत्री  जो  ते  इसको  सारी

 सेक्सी  तो  जरूर  पढ़ी  होगी  |  सेशन  25

 को  आप  देखे  ।  इमाम  लिखा  है--

 “The  Board  may,  with  the  pre-
 vious  approval  of  the  Ccniral
 Government,  make  regulations  not  in-
 consistent  with  this  Act  and  the  rules
 for  enabling  it  to  discharge  its
 functjons  under  this  Act”

 क्या  आपने  इसके  लिए  बोई  को  कोई  गाइड-

 लाइन्स  दो  है  या  नहीं  ?  ऐसे  कानून  बनाने

 का  क्या  फयदा  ?  बोर्ड  जब  रेगुलेशन  बनायेगा

 तो  सेन्ट्रल  वर्म  को  एशिया  देनी  पड़ेगी  ।

 बह  एड वाइ5  बाप  पि  बत  देगे  ?

 हर  सेक्शन  में  एफ  बात  है  कि  बोई  जो

 कानून  बतायेगा  उससे  नेकर  रखने  के  काम

 को  इम्प्लीमेंट  करने  के  लिये  भी  नियम  बनायेगा

 भ्र ौर  सारे  के  सारे  कानून  बनाने  मे  वह  सेन्ट्रल
 गवर्नमेंट  से  कस्,  रेशा  y  इसमे  रिप्रेतेटे-

 स  कैसे  होगा,  इंजीनियर्स  कौन  से  होगे  ?

 CHAITHA  i0,  3898  (SAKA)  Board  Bill  58

 मध्य  प्रदेश  के  इंजीनियर्स  लगाये  जायेगे  या

 उत्तर  प्रदेश  के  लगाये  जाये  ।  प्रकाउटेंट

 उत्तर  प्रदेश  का  होगा  या  मध्य  प्रदेश  का  होगा  ?

 इस  बारे  में  इसमें  कुछ  नहीं  हैं  ।

 3  0]  hrs,  .

 मेरे बि वा  में  इस  बोर्ड  बे  जो  काम  करने

 का  त  निका  होगा  वह  लम्बा  होगा।  इसमें  भाप

 कही  पर  भो  बता  दीजिए  कि  यह  हो  हि  बोर्ड

 इस  प्रकार  काम  करेगा  और  इस  प्रकार  काम

 करायेगा।  काम  करने  के  लिये  कौन  ऋम्मेदार

 होगा  ?  बोर्ड  क्या  करेगा  यह  स्पष्ट  नही  है।

 ‘Subject  to  the  rules,  the  Board
 may  from  time  {io  time,  vonstitute
 One  or  more  Advisory  Comm.{tees  to
 assist  the  Board  and  the  Executive
 Committee  m  the  efficient  discharge
 of  their  functions

 You  say  ‘one  or  more’,  for  what
 purpose?  What  will  be  the  object  of
 the  Advisory  Committee?  वतन  क्या

 बनता  हू  भगवान  जान  ।  कितनी  होगें,
 किस  कैम्प  के  लिए  बनाई  जाऐगी,  कड़

 पता  नही  ।

 Coming  to  Clause  9,  it  says

 ‘Subject  to  the  rules  "Who
 will  frame  these  rules?  It  goes  on
 to  say,

 cr  the  Board  may  from  time  to
 time,  conshtule  one  or  more  Advi-
 sory  Committees  to  assist  ihe  Buard
 and  the  Executive  Committee  in  the
 efficient  discharge  of  their  fune-
 tions  ”

 एुवाइ  जंरी  ककैटो  की  जा  राय  होगी,  वह

 बाइडिंग  होगी  या  नहीं  ?  बोर्ड  क्या  वास

 करेगा  ?  अनाज  o()  में  किस  प्रकार  से

 आफ़िस  मुकरेंर  किए  जाएँगे,  कोई  रास्ता

 नहीं  बताया  गयां  है  ।



 9  Betwa  River

 [at  मूल  चन्द  डागा]

 Clause  l(iii)  says:

 “that  the  Governments  of  Madhya
 Pradesh  and  Uttat  Pradesh  shall  ex-
 tend  full  cooperation  to  the  Board
 and  shall  in  particular  make  avail-
 able  to  the  80470  the  land  and  elec-
 tric  power  required  by  it  for  cons.
 truction  pL.poseg  a8  expeditiously  as
 possible.”

 यह  क्या  सहन  है  ?  फीस  तरह  से  यह  होगा  ।

 किम  शर्त  पर  शमल  करें)  इस  कानून  को

 बताते  में  पत्नी  महोदय  का  क्या  उद्धेश्य  है  पता

 नही  चलता  हूँ  ।  तिहाई  का  बांध  बन  जाएगा

 शौर  काकी  मणि  भि चित  ो  'ौवगों  लेकिन

 कितने  बप  लगें)  ?  क्यों  इस  पर  उन्होंने
 अपना  विभाग  भिड़ाया  है  ?

 What  is  the  power  of  the  Rourd?

 “Without  prejudice  to  {lig  gene-
 rality  of  the  foregoing  revision,  such
 power  shall  include  the  poweis—

 (a)  to  acquire,  hold  snj  dispose
 of  such  properties.  id

 अगर  चैड  गुक्वापर  करता  है  तो

 l  say  that  7  should  be  acquired  under
 the  Land  Acquisition  Act,  कपा  उसके

 लिए  अलग  सन  बने  ?

 What  does  clause  7  says?  It  says
 “In  the  discharge  of  ig  fonctions,

 the  Board  shall  be  guided  by  such
 directions  and  instructions  on  ques-
 ions  of  policy  as  may  be  given  in  it
 by  the  Central  Governmeat”,

 a  करा  डायरेक्शन  ड  ?  बोई  बसने  के  पहले

 डायरेक्शन  लगू  हुए  है  या  नही  हुए  है  ?

 MR,  DEPUTY-SPEAKER:  ‘Orde,
 please  We  are  discussing,  I  think,  the
 first  stage—the  principle—and  we  do
 discuss  the  clauses  at  this  stage;  we
 discuss  them  at  the  next  stage  You
 can  speak  on  clauses  at  that  stage.

 MARCH  30,  976  Board  Bill  360
 *  ॥  व  "

 SHRI  M.  C,  DAGA;  All  right,  Sir.  4
 am:  telling  you  aa  to  how  the  Boatd@pill
 tunctien,

 MR,  DEPUTY-SPEAKER;  You  are
 clause  by  clause  as  if  you  are  discuss
 ing  every  clause,

 भी  मूलचंद  डागा  मैं  यह  कहना  चाहता
 हुं  कि  बोले  फैशन  कैसे  कर  सकेगा,  उसको
 क्या  पा वर्ज  हैं,  बोर्ड  कब  तक  काम  पूरा  कर
 लेगा,  क ैते  कर  लेगा,  कुछ  पता  नहीं  |  जो  भाभी
 इज  गा  है  वह  उस  बिल  से  पूरी  मही  होमो ।
 इससे  समय  की  दौर  पैसे  की  बरबादी  होगी  ।

 शौ  केदार  माथ  सिह  y  जाया  महोदय,
 जित  सोनो  सदस्यों  ले  इस  बहुत  में  भाग
 लिया  है  उनको  मैं  सब  से  पहले  धन्यवाद  चबेना
 चाहता  है  ।  हमारे  कभी  मित्रों  ने  इस
 खित  का  हृदय  से  स्वागत  किया  है  ।

 कुछ  शाये  भो  कुठ  सिरों  के  व्यक्त
 की  है।  मैं  कोशिश  क्या  कि  उन  शंक्ताग्रों
 का  दबाने  कर  सही  ।  मधुकर  जो  ने  इत
 बिल  पर  बोलते  हुए  कुछ  बुनियादी  सवाल

 उड़त  है।  सन् दों ने  वहा  है  कि  पानो  के  बारे
 में  हज़ारों  राष्ट्रीय  वीति  क्या  है।  उन्होंने  उत्तर
 प्रदेश  के  पूर्वी  कग  शोर  बिहार  के  उत्तरी
 भाग।  में  जो  बाहों  के  कारण  सक  आता  है
 ह 121  बारें  में  भा  ES  सतवान  उठाएं  है  ।
 हा  ताकि  ते  इस  बिल  के  बाहु?  है  ।

 £ द  कि  आप  को  मानूस  है,  नेपाल
 मरार  से  बातचीत  चल  रही  है।  एक  बहुत
 हा-पावर  डे  ीगेशन  वह  गया  था,  शोर  कुछ
 मानी  पर  इनवेस्टिगेशन  करना  तथ  हो
 गया  था  |  रप,  घबरा  1  शारदा  नदियों

 Gea  वी  चापे  बनने  के  बारे  में  काम  शुरू
 दोराहे।

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  नदियों  के
 जन  के  बारे  में  एक  राष्ट्रीय  नीति  होनी  चाहिए
 शोर  जल  को  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  घोषित  करना

 सादिक़  ।  इस  बीवी  मे  सरकार  की  तरफ  से



 ret  Senne  Reedy  CHATTER  te,  2008  (SAKA)

 काफ़ी  कॉफिय दो दो  पके  है।  ज्िकित  चूँ  1
 थारे  में  साकित  में  राज्य  लड़का  *  ते  777  हम

 हैं, हपलिए  जन  को  मधुमती  भी  जरूरी
 है &  माहिए  सदस्यों  &  बहु  Gag  ककना

 बह  राज्य  सरका  गें फर  कवाय  डालें  कि.  हमारे
 अस ताव  को  स्वीकार  करें  |

 श्री  भट्टिरवार  ने  कहा कि  जहां | इ  वक्त

 बांध  बत  रहा  है,  वृक्ष  बुताझिऩ जगह जगह  हीं है,
 बल्कि  अगर  इससे  तीन  चार  किलोमीटर
 ऊपर  बांध  बनता,  वो  शायद  कुछ  से  का

 फायदा  हो  जाता।  मैं  समझता  हूं  कि  हमारे

 ड्रविनकल  साथियों,  दोनों  राज्यों  के  इंजीनियरों
 झोर  बदन  वाटर  एण्ड  प्रा दर  कमो शत,  ने

 इस  पर  काफ़ी  योर  किया,  इतकेस्डीनेशत  किया,
 कौर वह  जगह  मुनासिब नहीं  पाई  गई  ॥  इस-
 जिए  केलवा  मही  at  जहां  ox  वक्त  बंघ

 बन  रहा  है,  वही  मुनासिब  जगह  पाई  नई  है.  1

 इस  बो  की  स्थायतरा  क्यों  हो  रही है?
 इस  देश  में  यह  पहला  बोर्ड  बनने  जा  रहा  है  |

 इस  कै  कुछ  कारण  हैं।  स  वाघ  का  ज्यादातर

 हिस्सा  मिट्टी  का  होगा  भर  थोडा  सा  हिस्सा
 मै सच दी  का  होगा  ।  इस  का  झाबा'  भाग  समय
 प्रवेश  में  है  कौर  झाबा  भाग  उत्तर  प्रदेश
 मेरे।  इस  लिए  प्यार  उन प्रदेशों  की  सरकारें
 अलग  अलग  बनाती,  तो  सम्भव  था  कि  यह
 बाघ  ते  बन  प्रात  1 सलिए  इस  बोर्ड  सी
 स्थापना  की  प्लावश्यकता  हुई  ।  यह  बोर्ड  एक
 हाई-पावर्ड  बोर्ड  है,  जिस  की  प्रत्यक्षता

 एग्रो कल् थर  एण्ड  इरिगेशन  मिनिस्टर  करेंगे  |
 उस  में  दोनों  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री,  वित्त  मंत्री
 शोर  सिंचाई  मंत्री  होगे  ।  इस  हाई-पावर्ड  बोर्ड
 के  सामने  ये  सब  मसले  आयेंगे  कि  पाती  का
 उपयोग  कैसे  हो।  -

 श्री  हगा  ने  कई  प्राप्तियां की  हैं  ।  उन

 की  शंका  है  कि  शायद  यह  बोड़  नहीं  चल  पायेगा
 मैं  भ्राएवासत  देसा  चाहता  है  कि  यह  बोदे

 मस्टय्लन के  लिए,  कौर  उस  के  बाद  बैंनदेगेंस
 के  लिए  है,  सौर  वह  पतें  हज  बतायेगा,
 i  LS—#6

 Beard  Bill  rie

 wr  उन  झाँझ  के  बुंग्रबिक  दुड्माइयरी

 कमेटी  पेंच  ।  चूकि  यह  बोर्ड  एक  डननीफल

 बीच  नहीं  है,  सलिए  उस  को  ईव्लौकल राय राय
 शौर  मश्वरा  लेता  पड़ेगा  |  अपने  हँक्नौकल

 तो-हाक  से  बैसे  सहारा  लें,  इसके  लिए
 एडवाइजरी  कमेटी  बनानी  वेंगी  ।  एक;

 दो  या  तीन,  जितनी भी  जरूरी  होे,  उतनी
 कमेटियां  बनेगी,  लेकिन  सौ  या  पचास  ही
 संख्या में  न  कभी  कमेटियां  बनी  हैं  पौर  मे
 बनाने  की  भ्रावश्यकता  महसूस  होती  ।

 श्री  शक्ति  भूषण  ने  इस  बिल  का  स्वागत

 किया  है  कौर  उन्होंने  इस  विषय  में  कोई  आपत्ति
 नहीं  की  है  ।  पी  अनर्जी  के.  कहा  है  कि

 इबनाइजरी  कमेटी में  उ  ;  इलाक़े के  लोक  सकता
 के  तय नी  रहें  I  ia  यह  सवाल  भायेगा कि
 विधान  सभा  शौर  जिला  परिषदों  के  सदस्य

 भी  कहेंगे  कि  उन  को  भी  रखा  जाये  t

 aft  want  fore  'मधुकर
 '  जो  लोग

 विस्थापित  लि,  उन  के  रिहैबिलिटेशन  के

 बारे  मे  सरकार  ने  क्या  सोचा  है  ?  बाध  पर

 काम  करने  वाले  मजदूरो  कौ  जौ  समस्यायें

 हा  द्वोंगी,  उत का  समाधान  कैसे  हो  सकेगा  ?

 शनी  केदार  नाकर  fag  :  मैं  समझता  हूं
 कि  जो  मुख्य  मंत्री  हमारे  है  दोनो  प्रदेशों  के  वह
 जनता  के  ही  नेता  हैं  कौर  3न  के  वहां  गमे से
 सारे  मसले  धन  [16  जायेंगे  1

 उन्होंने  जो  रिहैबिलिटेशन  का  सवाल
 उठाना  वह  भी  इसी  बोर्ड  के  सामने  जायज़ा
 प्रौढ़  बोर्ड  तय  करेन  कि  कितना  मुआवजा
 दिया  जायगा,  कहा  बसाया  जायगा  ३  सारे
 बसते  उस  के  ढासने  श्रायेंपे  |  we  इतना  बढ़ा
 कोरम  होगा  कि  कोई  की  मिलता  जाएगा  तो
 उस  के  सामने  रखा  जायेगा,  ह  तय  करेगा
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 :  [at  केदार  नाथ  सिंह]

 भर  अमर  बह  बोर्ड  नहीं  तम  वर  पाएगा  तो
 आखिर  में  वह  कही  सरकार  के  सामने
 जायेगा  भीर  केन्द्रीय  सरकार  का  फिसला
 अन्तिम  होगा,  हतों  सरकार  के  लिए  यह
 मान्य  होगा  t

 सारे  दोस्तों  ते  जो  इस  बिल  का  समर्थन
 किया  6  of  के  लिए  मैं  उन  की  हृदय  से
 धन्यवाद  देता  हूं श्रीर  आशा  करता  हूं  कि
 बढ़  इस  के  स्प्लीमैटेंगन में  भी  हमारे  साथ

 सहयोग  “करेंगे  t  *

 भी  गढ़कर  लाल  पटेल  (मेहसाणा)  :  मैं

 एक  प्रश्न  पूछता  चाहता  हुं  t  मंत्री  महोदय  ने
 बताया  कि  कल  को  देश  को  सम्पत्ति  बनाने  के
 लिए  स्टैंड  गर्षन्मेंट्स  से  ड्राप  पूछ  रहे  हैं  ।
 मैं  आप  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  ये  सारी
 बातें  पिछले  तीन  सालों  से  चल  रहो  हैं,  स्टेट
 गबर्ममेंढ  बाले  झगर  इस  का  विरोध  करते
 हैं.  ee  (व्यवधान)  eee

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  That  is
 outside  the  scope  of  this  Bill,  He  just
 referred  to  it  by  the  way.  It  358  not
 part  of  the  Bill.  Because  some  mem-
 bers  had  raised  that  point,  we  just
 referred  to  it.

 SHRI  SHIVNATH  SINGH:  This  is
 the  principle  involveg  in  the  Bill.

 SHRI  NATWARLAL  PATEL:  This  is
 a  matter  of  co-operation  among  State
 Governments.  Let  us  know  which  are
 the  State  Governments  which  are  not
 co-operating.  This  matter  has  been
 going  on  for  the  last  three  years,

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  ‘This  is
 a  much  bigger  question.  But  if  he
 wants  to  answer,  he  may.

 SHRI  KEDAR  NATH  SINGH:  l-
 though,  as  you  have  observed,  it  is
 not  part  of  the  Bill,  as  I  have  already
 mentioned,  ‘Riote  Covernments  are  be-

 MARCH  30,  i976  Board  ‘Bits.  764
 ing  consulted  on  this  issue.  Ultimate-
 ly  we  tome  to  Parliament  to  take  its
 sqaction.  Then  we  will  have  to  go  to
 the  State  Governments  to  take  their
 agreement.  Suppose  they  decide  not
 to  agree,  then  we  shall  be  in‘  difficulty.
 We  are  considering  all  this  and  we  are
 taking  necessary  steps  and  we  hope
 State  Governments  will  also  take  the
 same  view.

 SHRI  NATWARLAL  PATEL:  The
 question  is  very  simple,  *

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  That  is
 enough.  The  question  is:

 “That  the  Bill:  to  provide  for  the
 establishment  of  a  Board  for  the
 creation  of  a  reservoir  at  Rajghat  by
 eonstruction,  on  behalf  of  the  Gov-

 bes  ge
 ts  of  Madhya  Pradesh  and

 Uttar  Pradesh,  of  9  dam  on  the
 Betwa  river  at  Rajghat  and  for  the
 regulation  of  such  reservoir,  be
 {aken  into  consideration.”

 The  Motion  was  adopted.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  We  take
 up  clause  by  clause  consideration,  The
 question  St

 “That  clauses  2  to  24,  the  Schedule and  clause  |  stand  part  of  the  Bill.

 The  Motion  was  adopted.:

 Clauses  2  to  24,  the  schedule  and
 clause  1  were  added  to  the  Bill.

 Enacting  Formula

 Amendment  Made:

 Page  l,  line  ,—for  “Twenty-sixth”  sub.
 stitute  “Twenty-geventh”,  (dy

 (Shri  Kedar  Nath  Singh)

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  The  ques-
 tion  is:

 “Theat  the  Enacting  Formula,  as
 amended,  stand  part  of  the  Bill”

 The  Motion  was  adopted,

 The  Enacting  Formula,  as  amended,
 was  aded  to  the  Bill,
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 The  Title  was  added  to  the  Bill

 SHRi  KEDAR  NATH  SINGH:  I
 beg  to  move:

 “That  the  Bill,  as  amended,  be
 passed  ”

 MR  DEPUTY-SPEAKER  The  ques-
 hon  im

 “That  the  Bill,  as  amended,  be
 passed”

 The  Motion  was  adopted
 —

 3.5  hrs,
 INDIAN  STANDARDS  INSTITUTION

 (CERTIFICATION  MARKS)  AMEND-
 MENT  SILL

 THE  MINISTER  OF  STAIE  IN  THE
 MINISTRY  OF  INDUSTRY  AND
 CIVIL  SUPPLIES  (SHRI  B  Pp
 MAURYA)  Sur,  I  beg  to  move

 That  the  Bill  further  to  amend
 the  Indian  Standards  Institution
 (Certification  Marks)  Act,  1952,  as
 passed  by  Rajya  Sabha,  be  taken
 into  consideration
 The  ISI  (Certification  Marks)

 Amendment  Bull,  976  was  considered
 and  passed  by  the  Rajya  Sabha  on  the
 300  March  4976  The  Committee  on
 Subordinate  Legislation,  while  seru-
 tumising  the  Indian  Standards  Institu
 tion  (Certification  Marks)  Amendment
 Regulations  i968  noticed  that  though
 the  regulations  provide  for  the  levy  of
 tees  for  the  grant  or  renewal  of  any
 heence  which  have  the  effect  of  impos
 ing  a  financial  burden,  they  are  not
 lequired  to  be  laid  before  both  Houses
 of  Parhament  and  hence  they  recom-
 mended  that  the  regulations  should  be
 so  laid  This  Bull,  therefore  amends  the
 ISI  (Certification  Marks)  Act  to
 achieve  fhis  object

 In  amending  the  Act  for  this  purpose,
 sub-section  (4)  of  Section  20  of  the
 Act  has  been  deleted,  and  a  new  sec.
 tion  22  has  been  inserted  The  new
 section  22  clearly  provides  for  the
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 laying  of  the  rules  and  regulation
 framed  under  the  Act  to  be  laid  on  the
 Tables  of  the  two  Houses  of  Parila-
 ment

 Secondly,  clause  (e)  of  sub-section
 (2)  of  section  20  has  been  deleted  and

 the  words,  “and  may  also  provide  for
 the  levy  of  fees  for  the  grant  or  rene-
 wal  of  any  licence”  have  been  added
 at  the  end  of  sub  section  (2)  of  sec-
 tion  2l  This  has  been  done  to  em-
 power  expressly  the  Indian  Standards
 Institution  to  make  regulations  for
 the  levy  of  fees  for  the  giant  or  rene-
 wal  of  any  licence  under  the  ISI
 (Certification  Marks)  Act,  i952  This
 amendment  does  not  involve  any  new
 provision  in  the  Act  The  provision
 already  existing  against  clause  (e)  of
 sub-section  (2)  of  section  20  has  been
 omitted  and  it  has  been  added  at  the
 end  of  sub-section  (2)  of  section  2l
 Sir,  I  beg  to  move  that  the  Bill  be
 taken  up  for  consideration

 MR  DEPUTY-SPEAKER  This  1s
 only  to  enjoin  that  regulations  should
 he  laid  on  the  Table  of  the  Ilouse  What
 are  you  going  to  say’  I  thought  you
 should  welcome  a  measure  of  this  kind

 Motion  moved

 ‘That  the  Bill  further  to  amend
 the  Indian  Standards  Institution
 (Ceitification  Marks)  Act,  952  as
 passed  by  Rajya  Sabha,  be  taken
 into  consideration  '

 DR  SARADISH  ROY  (Bolpur)  I
 have  a  few  observations  to  make  This
 Bull  has  been  introduced  in  accordance
 with  the  recommendations  of  the  Sub
 ordinate  Legislafion  Committee  of  this
 House  In  a  report  of  the  Fourth  Lok
 Sabha  presented  on  loth  December,
 3970  to  this  House  the  Committee
 says

 The  ISI  is  not  precluded  from
 making  regulations  for  prescribing
 fees,  such  regulations  are  not  in  con
 sonance  with  the  spirit  and  scheme
 of  section  2l  of  the  principal  Act
 Even  otherwise,  the  Commzttee
 feels,  that  fees  for  grant  of  licences


